

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 2 ptas
Provincias, trimestre... 6 ..

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes
que es el periódico de más grandes tiradas

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al
Director de La Libertad

Administración: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de
diez de la mañana a diez de la noche, y a partir
de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta,
Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

GUIA DE SONADORES

Las viejas giraldivas

Giraldivas... ¿De dónde esa denominación,
que es a un tiempo grave y movible, ligera y melancólica,
aérea y mística, que parece recordar brisas perfumadas
y misteriosos símbolos? Por qué ese nombre que nos sugiere
la idea de algo infantil y frívolo, y, al par, se une de un modo
firme a nuestros más sentimentales recuerdos y a nuestros
más altos ideales?

En el ángulo próspero del gótico templo, como en lo más bello
de la imponente fachada de la catedral bizantina, junto a los
pétreos almohadillados de las viejas iglesias románicas, como
al costado de las portadas neoclásicas y barrocas, se eleva,
gigantesca, evocadora y altiva, la torre. En ciudades y aldeas,
ella alza su cuerpo robusto sobre todos los edificios que los
hombres edificaron para instalar sus pobres albergues, y,
mostrando, como ojos vigilantes, sus ventanales amplios o sus
ojivas tómidas, en que ostentan las campanas su sonora
amplitud broncínea, yergue sus altivos y agudos capiteles, que
parecen hendir las nubes y sus agujas agudísimas, en las
cuales aparece triunfante, como un signo de idealidad, el signo
emblemático de la Cruz.

Es allí mismo en donde, completando el coronamiento sutil de
la enorme fábrica secular, aparece, entre encajes de hierro, lo
que los castellanos llamamos veleta y los asturianos giraldiva.
Es algo tan firme como los sillares de la cripta, y su poderosa
raigambre parece hundirse en las entrañas de la torre. Y, al
mismo tiempo, es algo tan ligero que el menor soplo de la brisa
de las montañas basta para hacerlo girar con el silencio y la
suavidad de esas flores exóticas que vuelven su cáliz hacia
donde brilla la mayor claridad de los cielos. Siempre movible
y siempre fija, la giraldiva vuelve siempre al mismo lugar, a su
primera posición, y enseña al espíritu humano a ser movible, a
orientarse ágil en todas direcciones; pero a no separarse nunca
de su eje divino y a mirar hacia arriba; a ser, a un tiempo,
hierro y pluma, pétalo y raíz, flecha gentil que marca la
dirección de todos los vientos de la tierra y enhiesta lanza que
indique, austera y recta, las inmensidades infinitas.

Así también es la melódica giraldiva asturiana: eco de las
montañas y de los valles, acorde de los espíritus inquietos
campesinos, que tienen, sin embargo, una raigambre secular;
canto de una raza idealista e ingenúa, que volverá perpetuamente
a sus inmortales designios, a sus temas de trabajo y de liberación,
porque, siendo capaz de elevarse a las alturas más excelentes y
de girar en ellas al soplo de la más leve brisa, sabe que es de
hierro y que ha clavado su raíz en lo más hondo de la conciencia
nacional.

De todos los cantos regionales, solamente la jota aragonesa
muestra este carácter de ser siempre varia y siempre la misma.
La giraldiva añade a esta condición una melancólica evocación
de los tiempos preteritos, en su inolvidable idealidad. Sus
sones estremecen y despiertan los recuerdos en el fondo del
alma, como a una banda de pajarillos adormilados. Todo el
mundo sabe que nada como la música evoca el recuerdo de lo
que fué y aún puede asegurarse que ningún recuerdo es bastante
vivo si a él no es asociada una melodía. La música asturiana,
conservando en el fondo los mismos temas, es un lazo de unión
entre el hoy y el ayer, una continuidad entre los seres que
dejaron la Tierra y los que en ella viven sintiendo palpitar
los estímulos del amor. Es, a un tiempo, idilio y elegía, himno y
salmó, jocundo llamamiento a las generaciones futuras y culto
reverente de los muertos. En todos los pueblos, los ancianos
buscan en vano en las canciones de sus nietos algo que les
recuerde las glorias perdidas de su juventud; en Asturias reconocen
en las canciones nuevas el espíritu de las suyas propias. La
veleta ha girado; ya soplan nuevas brisas; ya aportan de las
cumbres y de las riberas floridas acres y lujuriosos perfumes;
pero su espíritu sigue inmovible, perpendicular a la torre
racial, clavada en las entrañas del templo magno, fiel a su
tradición y a su fin glorioso, que nada puede desnaturalizar.

Escucháis una giraldiva, y os preguntáis: ¿No es ésta la misma que acarició mis oídos en las
aborradas heroicas o en las noches nupciales de mi juventud tan
lana?

La Sociedad de Naciones

Hemos dicho en más de una ocasión, sin poner reserva alguna
en nuestras aseveraciones, que la posibilidad de una guerra debía
ser descartada del número de las graves preocupaciones que
pesan sobre Europa. El conflicto armado en nuestro Viejo
Continente sólo puede surgir por un choque entre Inglaterra y
Francia, cuyos vitales intereses se complacen muchos en
presentarlos como irreductiblemente antagonicos.

Cuando reiteradamente afirmamos que no admitíamos la
inminencia de una pugna bélica entre las grandes potencias
europeas, lo hacíamos después de haber escrutado en las
entrañas de esa creciente hostilidad, que hoy está muy
acentuada, entre el mundo oficial inglés y el mundo oficial
francés, más que en los problemas de la ocupación del Ruhr,
de las reparaciones y de las indemnizaciones de guerra, en
torno del problema de los armamentos y de la política exterior
de ambos países, que se estorban en sus afanes hegemónicos
y de dominio en Europa.

No vendrá la guerra, porque equivaldría a la revolución
anárquica, sin frenos ni contenciones, sin límites y sin ideales.
La ruptura de hostilidades entre Francia e Inglaterra
representaría el momento inicial de un cataclismo en Europa,
donde se desbordarían todas las locuras y todos los horrores
que brotan en el alma de los pueblos cuando llegan a la
desesperación. Si el mundo occidental atraviesa ya hoy una
crisis, que muchos elevan al rango del fracaso de su cultura
y de su civilización, iniciada la guerra, se abismaría en un
verdadero caos moral y espiritual.

Y como en las colectividades, como en los individuos, lo
último que se pierde es el instinto de conservación, este
sentimiento de vida, esta ansia de existencia, podrá más que
todos los inmensos bastardos intereses, que todas las
ilimitadas malas pasiones, que todas las terribles aberraciones
morales de los que en la guerra buscan el logro de ambiciones
y hegemonías irrealizables.

Sería negar una realidad patente y tangible desconocer la
razón con que Ramsay MacDonald y León Jouhaux denuncian
al mundo, alarmados y conmovidos, todos los manejos e
intrigas con que el elemento oficial francés y el elemento
oficial inglés tratan de acentuar la hostilidad reinante entre
ambos países. Estos dos grandes caudillos del obrerismo
europeo, figuras de magnitud extraordinaria y de autoridad
universal, cumplen un altísimo deber tocando a rebato y
denunciando los peligros siniestros que hay en la ruta
emprendida por Poincaré y Baldwin, que proceden como si
en el mundo no existiesen más pueblos que los suyos ni más
conveniencias que las de Inglaterra y Francia.

Señalan ambos próceres del socialismo otro hecho no
menos grave: la complicidad del silencio en que está
incurriendo la gran Prensa europea, que sistemáticamente
calla y apaga la voz que denuncie o fiscalice estas
situaciones. En efecto; los intereses que durante la gran
guerra, desde que se declaró hasta que cesó, llevaron a la
opinión a remolque, guiándola y conduciéndola según los
antojos o proechos de los poderosos financieros o los
colosales industriales, vuelven a influir en la publicidad y
en la información de los diarios que en Europa influyen en
la conciencia pública.

Es el peligro que en el mundo entero se advierte desde
que la Prensa tiene que vivir dentro de los moldes de la
gran empresa, perdiendo por completo el carácter de órganos
de lucha política, de instrumentos de partido, de palenque
libre de pugna doctrinal. Con una buena organización
informativa y un mediano ejército se ganan más batallas
que con un buen ejército y una información medianamente
organizada. De esto los españoles sabemos muy poco; aquí
nadie se dió a pensar en serio cuál es el verdadero poder
del gran diario, cada día menos eficaz para influir en la
política interior, pero de hora en hora más útil para los
negocios de orden internacional.

Por esto, nosotros, de los grandes litigios exteriores
sabemos lo que las partes contendientes, con todos sus
prejuicios, preocupaciones, conveniencias y parcialidades
nos quieren decir, y contadas veces conocemos los
verdaderos términos y el significado exacto de esos
mismos litigios, que por su misma naturaleza internacional
afectan siempre, ya directa, ya indi-

rectamente, a todos los pueblos del mundo.

Si en España existiese una minoría bien enterada, en la
esfera de la política o en el campo de las letras, de lo
que en este respecto pudiera ser la Sociedad de Naciones,
¿no estaría colocado el primero en el plano de nuestros
intereses internacionales el de cuidar y fortalecer este
gran organismo, único baluarte eficaz para contener el
desbordamiento de la fuerza y del poder de las potencias
ambiciosas o preocupadas?

Muchos dudarán de la virtud y de la eficacia de la
Sociedad de Naciones para una función de justicia
internacional; pero a estos mismos espíritus escépticos les
preguntaríamos: ¿qué otra organización existe en el mundo
más apta y adecuada para cumplir esa alta misión jurídica?

AUGUSTO BARCIA

La situación en Alemania

Berlín, 28.—Las organizaciones comunistas alemanas
han suspendido la manifestación que proyectaban para
mañana como protesta contra los partidarios del fascismo.

En un edicto publicado por la Prefectura de Policía se
advierte a la población que se han dado órdenes
terminantes para dispersar en el acto toda clase de
manifestaciones y reprimir sin contemplaciones todo
intento encaminado a perturbar el orden público.

La situación política atraviesa una fase de suma
tirantez. La población, sobreexcitada, promueve
violentas protestas contra el Gobierno y el Reichstag.

En los círculos políticos se acusa al Gobierno, en
términos de gran violencia, de hacer un negocio de la
resistencia pasiva en la cuenca de Ruhr y provocar con
su actitud el total derrumbamiento del marco.

Los comerciantes y detallistas de la capital han
celebrado una reunión, aprobando entre otras conclusiones,
una moción de protesta contra la reglamentación de
comercio de divisas extranjeras.

Las organizaciones sindicales han invitado a sus
afiliados a que se abstengan de participar en cualquier
manifestación que se organice.

El accidente del "Cataluña,"

Preparativos para el entierro

El Ferrol, 28.—Han llegado dos hermanos de D. Luis Sáez,
hijo de los marqueses de San Adrián y Castellfuerte,
víctima del desgraciado accidente ocurrido a bordo del
«Cataluña».

El director de Sanidad del puerto ha ordenado el
traslado del cadáver a la capilla ardiente instalada en
el Arsenal.

A las seis de la tarde se verificará la conducción del
cadáver a la estación, para ser trasladado a Zarauz,
donde será inhumado en el panteón de familia.

DE PORTUGAL

El amor a tiros.—Suicidio del agresor

Lisboa, 28.—El inspector de Policía Joaquín Candeiras
perseguida desde hace tiempo a doña Victoria Barao,
perteneciente a elevada familia de Oporto. En vista de
que su insistencia en requerir de amores a dicha señora
no tenía éxito, ideó una ceitada para que en ella
cayera la dama.

Está, a pesar de ella, rechazó las pretensiones amorosas
del galán, por lo que fué herida por éste de tres tiros
de revólver.

Inmediatamente el inspector volvió el arma contra sí
y se disparó un tiro, muriendo en el acto.

Un gran incendio

Lisboa, 28.—Comunican de Urmeido que un gran
incendio ha destruido totalmente las cosechas de trigo,
causando perjuicios, que ascienden a la suma de
1.500.000 escudos.

Ha regresado del Ruhr el ministro de la Guerra francés

París, 28.—El ministro de la Guerra, señor Maginot,
que, como se sabe, ha regresado a esta capital,
procedente del Ruhr, se muestra muy satisfecho del
resultado de su viaje, y trae impresiones optimistas
acerca del estado actual en la expresada cuenca.

Maginot ha hecho grandísimos elogios de la moral de
que se encuentran animadas las tropas de ocupación,
tanto francesas como belgas.

Hizo resaltar, especialmente, que la población del
Ruhr ha experimentado un cambio muy favorable,
siendo, en la actualidad, su actitud pacífica y en
extremo deferente para con las tropas.

Maginot ha añadido que habla notado el mismo
cambio en los individuos que constituyen la Policía
alemana, los cuales, anteriormente, observaban una
actitud arrogante con las tropas, mientras que ahora
guardan todo género de consideraciones, llegando
hasta a saludar militarmente con gran corrección a
los oficiales que las mandan.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Teresa de Escoriza, Heliodoro Fernández Evangelista, César García Iriarte, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis Salado, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

HABLADURIAS

Los raptos de moda

No hay día que en los papeles se dejen de publicar noticias de todas partes que inspiran curiosidad, referentes a señoras y a niñas destornilladas que se han fugado de casa con sus chauffeurs. ¿Qué tal? ¿Adelantan las costumbres? ¿Es que sólo se ama ya con bocina? ¡Caracoles! ¿A que en tiempo, no de Adán (que ya es mucho), pero ni tan siquiera de Gólit, ni de Gillis, ni de Lope, ni de Prim, ni de Mozart, se prendaban las señoras con delirio pasional de ningún chofer, por guapo que lo hicieran sus papás? Diréis que los automóviles que había en la antigüedad iban tirados por faunos o centauros, por lo cual había pocos choferes (que serían, además, incapaces de fugarse con la Pura o con la Paz). Pero lo que es actualmente, ¡Virgen santa del Pilar!, las damas que a sus maridos dejan por el caporal del volante!... ¡Las neuróticas señoritas bien, que van y se escapan ciegamente del regazo paternal con el chofer respectivo, que es una preciosidad! ¡Cuánto Ford llega a Cestona con la dama y el galán en su seno!... ¡Es una lástima que me pille viejo ya tal moda; porque, ¡rechassiss!, mejor que verificar, y despachar expedientes y hacer novelas sin sal, me agarraría a un volante, para poderme agarrar después a una duquesita de esas románticas que hay que al mecánico se rinden con tanta facilidad! Ya va picando en historia la suerte descomunal de los que al frente del auto corren de aquí para allá. Se dice que los hay lindos, con unos ojos que dan el opio y el hipo quitan con su incitante mirar; pero que vuelvan tan locas a las señoras... ¡caray!, no acabo de comprenderlo. ¡Dios mío! ¿Qué las darán?...

JUAN PEREZ ZUNIGA

Un complot contra Harding

Un accidente marítimo

París, 28.—Telegrafían de Chicago a los diarios anunciando que la Policía secreta de aquella ciudad ha descubierto un complot anarquista, organizado por los elementos rusos, que se proponían asesinar al presidente Harding a su regreso de Alaska.

Telegrafían de Chicago a los diarios que el vapor mercante «Hendersen», a bordo del cual viaja el presidente Harding, abordó, aunque ligeramente, al contratorpedero «Zeilán», el cual sufrió, a consecuencia del encuentro, la inundación de dos cámaras del departamento de máquinas.

No se han registrado desgracias personales.

Como pasan los domingos los berlineses

Les domina el alcoholismo

Berlín, 28.—Werder es una pequeña localidad, situada en los alrededores de Berlín, a la que acuden a solazarse los domingos los habitantes de la capital de Alemania. He aquí cómo describe un periodista alemán las diversiones de sus compatriotas: «Al caer la noche, los excursionistas regresan a Berlín. En la estación se ven entonces llegar a los primeros cadáveres. Así llaman las gentes a los ebrios que no pueden

apenas andar. Un joven, los brazos caídos a lo largo del cuerpo como dos alas rotas, se dirige haciendo eses hacia la bomba. Intenta colocarse bajo el grifo; pero está demasiado bebido para ejecutar una maniobra tan difícil. Finalmente se tumba, y a gatas colócase bajo el grifo.

Infinidad de personas llegan a la estación, blandiendo botellas y navajas. Como esto es un hecho corriente, los empleados han adoptado de antemano las medidas necesarias. En una vía muerta están preparados tres vagones de ganado. Uno de ellos está reservado especialmente a los borrachos peligrosos. Los agentes les cogen, y la obscuridad del vagón tiene el don de calmarles rápidamente. Los otros dos vagones están destinados a los borrachos inofensivos. En uno se carga a los hombres, en el otro a las mujeres. De cien personas que regresan, ochenta están beodos. Se presencian escenas repugnantes: mujeres y jovencitas de doce años completamente intoxicadas. Todo el mundo está excitado, y el menor incidente provoca discusiones y riñas, y muy a menudo los viajeros embriagados se reconcilian momentáneamente para lanzarse sobre los empleados.

Sin embargo, la Policía y el personal de la estación son muy indulgentes. Obedecen órdenes especiales, y es muy raro que los detenidos sufran ulteriores consecuencias.»

Accidente de aviación en Burgos

Un alumno de Ingenieros, gravemente herido

Burgos, 28.—En el aeródromo de Gamonal ha ocurrido un trágico accidente de aviación.

Esta mañana se elevó un aparato tripulado por el alumno de Ingenieros Manuel Yeroser, de veintidós años, natural de Granada.

Cuando se hallaba a bastante altura se le incendió el motor, y el aparato, envuelto en llamas, aterrizó en las cercanías del pueblo de Villafria, quedando completamente destruido.

Los vecinos, que acudieron rápidamente, sacaron el cuerpo del aviador de entre los restos del aparato.

El alumno sufre gravísimas quemaduras en el vientre y en las piernas.

Después de practicada la primera cura el herido fué trasladado al Hospital Militar de Burgos, donde se encuentra en estado desesperado.

Las prisiones rusas llenas de socialistas

París, 28.—El «Courrier Socialiste», órgano en el extranjero del partido social democrata de Rusia, ha recibido una carta de Moscú, en la que se le dice lo siguiente:

«El terror está en su apogeo. Las detenciones se multiplican sin orden ni concierto. Los bolcheviques declaran abiertamente que se proponen exterminar hasta el último a todos los elementos activos y sembrar entre los elementos pasivos, menos persistentes, la «corrupción moral», la descomposición.

Muchos de los detenidos, en virtud de antiguas listas y que hacía ya años (a veces desde 1917), no tenían nada que ver con el partido socialdemócrata, firman dicho acto de renuncia para evitar el presidio, la deportación o la pérdida de su empleo. Resultado: telegramas de júbilo en el periódico bolchevique «Pravda», anunciando que «los mencheviques abandonan en masa su partido». Las autoridades están organizando un Congreso de estos seudo mencheviques.

Entre tanto, las huelgas del hambre continúan en las cárceles, ya a causa del régimen que se impone a los detenidos, ya por exigir el traslado a un sitio de deportación más habitable. Dos jovencitas, detenidas en una de las redadas que se realizan en las calles, han practicado la huelga del hambre durante diecisiete días, y acabaron de ser deportadas al campo de concentración de Pertaminsk. Otras 97 personas que han seguido su ejemplo, serán también deportadas.

Lo que irrita, sobre todo a los chequistas, es que a pesar de todas las persecuciones, nuestros proyectos y nuestros periódicos continúan publicándose con regularidad y repartiéndose profusamente entre los obreros.»

Setenta y tres mil kilómetros a pie

Marsella, 28.—El día 28 de Agosto de 1909 siete competidores salían de Turín para emprender a pie la vuelta al mundo. Desde entonces uno fué asesinado en Albania por bandidos, otro murió de enfermedad en Bulgaria, un tercero se rompió una pierna en Croacia y dos abandonaron el proyecto por motivos de salud. Solamente un italiano, responsable de varios periódicos de Italia y América, el caballero Casile y su mujer, continúan la excursión.

Los dos esposos acaban de llegar a Marsella, después de haber recorrido a pie unos 73.000 kilómetros. Ya no les queda por peregrinar más que el Japón, la China y Rusia hasta Vladivostok, lo que esperan confiadamente realizar hacia fines del año próximo.



Y acaso lo es, porque lo viejo es conservado siempre cuando es bello, por el genio místico astur; pero tal vez no es aquella, sino otra diferente, que guarda su contemperancia férrea y su ligereza calada a buril, su movilidad versátil de girandula y su arraigo incommovible y seguro a la peña cantábrica. Es la unidad en la variedad, supremo consorcio de lo Eterno y lo contingente, a que aspira siempre el arte humano cuando acierta a establecer una continuidad en el tiempo y una diversidad en la acción, que es el resorte y el misterio de la actividad en la vida.

Es el arte popular inspirado, que ama lo nuevo que refugie, reverenciando lo viejo que declina, que no se petrifica en lo caduco y muerto; pero que no teme dejar volar los nuevos ideales a las más apartadas lejanías, cuando tienen, mullido y tibio, su grato nido en las viejas torres. Dejemos que quien lleva en el corazón el sello de la raza explore los horizontes remotos. «Si se va la paloma, ella volverá.»

Algunas giraldillas han quedado para siempre, como los versos del Romancero, incommovibles, como los menhires egipcios. Su aparente sencillez rústica esconde un perdurable símbolo, que es de todas las generaciones, un emblema sagrado de la Naturaleza y de la especie, cuya la que llama a la juventud a cooger el trébol en la noche del solsticio en que el año renace y los troncos se bordan de brotes y estallan las semillas y el genio de la fecundidad renovándose sacude sobre los amantes el áureo polvo de sus alas. Misterio solarine, consagrado en todos los ritos y transmitido de unas generaciones a otras, como la antorcha de los cursos. En otras, la ironía inmortal cuelga sus cascabeles de oro en «la casa del señor cura» o los revuelve con los «perdonos» de la feria o los ata a las disciplinas con que asusta en la «Danza prima» a los aduladores rústicos que «van a esperar a la infanta con calzon corto y con montera». Luego, la inspiración torna a cantar las glorias georgicas, a buscar los estímulos del amor en los hechos aparentemente más nimios: en la espinera «que floreció de Campomanes arriba» en la Chalana nueva, que cruza en Santa el río «que se llevó la puente»; en cien y cien invocaciones a los campos, a las montañas, a los manantiales; en un panteísmo fervido, que se compagina con todas las creencias, y que tiene, como motivos permanentes, el toruño sufrido y heroico y el amor que lo cubre de flores.

Bellos, inoldivables cantos astures! Ellos son la expresión de los anhelos, de los sentires, de la fuerte personalidad de una raza todavía no bien comprendida, vilipendiada a veces por resignada y mansa, escéptica en el fondo; pero dotada de una identificación inconsciente con lo infinito, que la hará algún día defender sus derechos con varonil resolución, en nombre de los principios eternos de justicia, con la misma serenidad con que hoy se limita, en la adversidad, a bajar la cabeza o a levantar hacia los cielos, para ella severos, y a cantar, cuando sufre una contrariedad, en tono de reproche, la frase dulcemente recriminadora: —¡ Señor San Pedro...!

ANTONIO ZUZAYA

BESOY. El purgante de las familias

# DEPORTES

## AUTOMOVILISMO

### La semana de San Sebastián

Ante extraordinaria concurrencia se celebraron en Lasarte las carreras de automóviles para coches de 2.000 c. c. El trayecto a recorrer es de 33 vueltas al circuito, con un total de 385 kilómetros. Se disputa el Gran Premio de San Sebastián, que consiste en una copa del rey y 25.000 pesetas. En la carrera tomaron parte Guillot, Pilain Mardenot, Emery, Filain Haimooiteh, Elgy y Marin.

La situación de la carrera al mediodía es la siguiente: En el primer lugar figura Haimooiteh, que ha dado diez vueltas en 1 h. 32 m. 52 s. El segundo, Guillot, en 1 h. 33 m. 14 s. Las mismas diez vueltas. El tercero, Elgy, que ha invertido en ellas 1 h. 47 m. 52 s. El cuarto, Emery, que ha dado ocho vueltas en 1 h. 30 m. 23 s. Y el quinto, Martin, que en cinco vueltas ha invertido 1 h. 47 m. 4 s. El «record» de la vuelta lo ha ganado Haimooiteh, que ha invertido 10 m. 42 s. con una velocidad media de 99,868 kilómetros por hora. Frente a la tribuna desarrolló una velocidad de 116 kilómetros por hora.

## ATLETISMO

### Campeonatos de Castilla

Esta tarde, a las cinco, en el campo de la Real Sociedad Gimnástica Española, en vez de en el del Racing, como estaba anunciado, se celebrará las cuatro finales que faltan aún por llevar a efecto, correspondientes a los campeonatos de Castilla de este año. Estas pruebas se verificarán por este orden: salto de longitud sin carrera, triple salto, carreras lisas de 200 y de 100 metros. La entrada será pública.

### «Record» nacional mejorado

En Bilbao ha sido batido el «record» nacional de salto de longitud con carrera por Fernando Artach, atleta inscripto en la Federación Castellana de Atletismo. Fernando Artach ha conseguido saltar

al segundo intento 6,255 m. De esta marca ha sido levantada la correspondiente acta por los federativos vizcainos.

El «record» español precedente lo detenía el catalán Rafael María Casas en 6,175 m. El mundial está en 7,695 m.

## CICLISMO

### Carrera nacional

El día 6 de Agosto se celebrará la carrera ciclista nacional, cuyo recorrido es la vuelta a la provincia de Alava.

Tomarán parte en ella corredores madrileños, catalanes y guipuzcoanos. Para estas carreras hay importantes premios en metálico, copas donadas por diversos senadores y otras autoridades y Corporaciones alavesas en general.

## NATACION

### La travesía de París

El 10 de Agosto se disputará la gran travesía de París a nado creada por «L'Auto», organizada por la Liga Nacional de Natación y la Federación Nacional de Natación y Salvamento.

Los premios que se adjudicarán consistirán en objetos de arte de 100 a 1.000 francos de valor.

Las inscripciones quedan abiertas en «L'Auto» hasta el día 10 de Agosto.

### La travesía de Bayona

La travesía de Bayona a nado se disputará el domingo 10 de Agosto. El «relevo» social consistirá en la copa Miallet.

### La travesía de Ginebra

Resultado de la prueba celebrada el domingo en Ginebra:

- 1. Doria, del Club Natación Ginebra en 15 minutos; 2. Rick; 3. Boulenez; 4. Schiess; 5. Moga; 6. Girod; 7. Moret; 8. Schiess; 9. Charrier.

### Nuevo «record» noruego

En Christiania, el nadador noruego Roif Lund ha batido el «record» noruego de 104 metros, nadó de espalda, en un minuto 28 segundos ocho décimas.

## LUCHA

### Robert Roth reta a Strangler Lewis

El maravilloso luchador suizo Robert Roth, que ya posee los títulos de campeón del mundo de grecorromana y lucha libre, codicia ahora el de «catch as catch can», y ha retado al campeón Strangler Lewis, que se encuentra en Europa.

Lewis no ha respondido aún al reto de Roth.

## TENNIS

### El encusado Francia-España, suspendido

La primera jornada del «match» de «tenis» Francia-España, «match» que vale para el partido final europeo de la copa Davis, ha sido entorpecido por la lluvia.

El partido simple de caballeros entre M. Lacoste y el conde de Comar, ha tenido que ser suspendido a causa del mal tiempo. Continuará mañana.

M. Lacoste ganó los dos primeros juegos por 6 a 3 y 6 a 4.

# DE SOCIEDAD

## Necrología

A la avanzada edad de setenta y tres años ha fallecido en Madrid la señora doña Isabel Vargas Machuca y Van-Halen, viuda de D. Bernardo Rengifo.

Había figurado mucho durante las últimas décadas del pasado siglo entre la sociedad aristocrática, y fué muy apreciada, tanto por su talento como por su espíritu caritativo.

A su hija doña Carolina, casada con don Roberto Mur; hijos políticos doña Josefa, D. Bernardo Rengifo Tercero, D. Felipe Lazcano y doña Concha Isasi; hermano don Antonio, esposo de doña Isabel S. Saavedra, les enviamos nuestro sentido pésame.

## Notas varias

El cónsul de los Estados Unidos en esta corte dará el jueves por la tarde un té en honor de los estudiantes norteamericanos que están recorriendo España.

## De viajes

Los marqueses de Camarasa y sus hijos han marchado a su residencia veraniega de Carresse, en Francia.

—La duquesa de San Pedro de Galatino ha marchado a Granada.

—También han salido de esta corte: Para Abaña, los marqueses de Villavieja de Asturias; para Bélgica, la condesa de Sciáfan; para La Granja, los marqueses de las Delicias de Tempú; para San Sebastián, doña Virginia Drake de la Cerda y D. José Ciudad Auriol y su familia; para Burgos, el conde de las Navas; para Marmolejo, D. Manuel de Palacios y Olmedo.

—Se han trasladado: De París a Biarritz, las señoritas María y Fernanda de Cárdenas; de Vichy a San Sebastián, la marquesa de Caviedes; de Medina del Campo a la capital donostiarra, el marqués de Início; de Cuevas de Vera a Garrucha, D. Carlos García Aliz; de Cercadilla a San Sebastián, doña Natividad García Vivanco.

## BRUMMEL

# Digestión sin dolor

El dolor de estómago se debe en los dispépsicos por hiperclorhidria a un exceso de ácido estomacal; por eso cuando se toma bicarbonato o magnesia que neutralizan esta acidez hacen cesar el dolor... pero la dispesia no sólo persiste, sino que cada día se acentúa más con este tratamiento.

El sabio Dr. Roly ha tenido la fortuna de encontrar el medicamento preciso, que a más de quitar el dolor gástrico normaliza la secreción ácida; por eso su «cápsula Magnesia ROLY» fosforilada es la única que cura radicalmente la hiperclorhidria, y como consecuencia todas las enfermedades y desarreglos de las funciones digestivas. Su consumo en todas las farmacias.

# LAS RESPONSABILIDADES

Lo que se dice, lo que aún no se dice y lo que no se debiera haber dicho

Toca a su término la información oral que tuvo a bien abrir la Comisión parlamentaria depuradora de responsabilidades. El secreto que la misma rogó, más que impuso, a los que ante ella hemos tenido el honor de hacer manifestaciones, está dando por primer resultado el de que la opinión ande quizás equivocada al apreciar la posible aportación de cada uno, y soy en esto testigo de mayor exactitud, porque toda la Prensa salió del paso diciendo que en mi conferencia pleneé artículos durante mi campaña publicística. No he de romper aún el silencio, y por eso me limito a decir que no hubo tal pleneo, sino aportación (acertada o errónea) de juicios y datos acerca de sucesos, de hechos, de servicios y de probables irregularidades que en su día, es decir, cuando la Comisión actué, tal vez tengan la virtud de haber contribuido a que la verdad se ponga en marcha y a que las responsabilidades de todo orden no puedan quedar impunes.

En algún caso, el secreto no ha sido absoluto, merced a lo cual se conoce algo de lo dicho por determinados informadores, y así, hemos sabido que alguno logró extender el radio de acción de presuntos responsables, lo que en ningún modo excusa a los que ya estaban señalados por el dedo (índice) de la opinión pública, y que otro encuentra motivos de responsabilidad gravísima en el hecho de que, al cabo de año y medio de cautiverio, se pudiese rescatar a rescatado a las pocas prisiones que habían logrado sobrevivir al abandono en que España les tuvo.

¡Vamos a cuentas! El hecho que una nación organizada, que debiera ser poderosa, a juzgar por los sacrificios que impone al contribuyente, se viera en el caso de tratar mano a mano con unas hordas semisalvajes, es una gran vergüenza, una afrenta grandísima que la nación ha sufrido; pero ¿a quién es imputable la culpa?

No se necesita ser doctor por Salamanca para contestar que la responsabilidad comprende, en primero y casi en solo término, a los que teniendo, bajo juramento, la misión de velar por el prestigio de nuestras armas, ni supieron organizarlas de modo eficiente, ni las dotaron de elementos indispensables, ni atendieron a las advertencias de hechos como el de Abarrán, ni cortaron la aventura en tiempo posible, ni después de acaecido el desastre tuvieron el acierto de atenuar sus consecuencias y de emplear en una acción eficaz y rápida los recursos de sangre, dinero y entusiasmo que a millones aportó el país.

Por eso se dió el caso vergonzoso de que no fuesen acorridos los escasos supervivientes del desastre y de que cayeran asesinados unos, prisioneros otros, vendidos todos por un enemigo salvaje...

Y la segunda, y quizás mayor vergüenza, fué que en más de un año de campaña, con bajas inútiles a miles, no se lograra el ideal de ir a Alhucemas y se estuviese desde el primer día en tratos secretos y quizás poco confesables con Abdel-Krim.

Esa situación heredó el Gobierno de concentración liberal, y no tenía, a esa altura las cosas, otra salida que la de pactar el rescate por pesetas, para que no quedasen muertos en tierra del Rif los prisioneros que aún subsistían. Se compró en X millones la mitad de lo que año y medio antes se pudo haber tenido por el mismo precio, y si punible es haberles rescatado con dinero en tiempos liberales, igualmente punible era haberlo intentado en la misma forma durante la funesta etapa de La Cierva y Berenguer.

¡A menos que los cuatro millones y pico de pesetas que ellos situaron en Alhucemas durante la gestión Almeida y otras fuesen falsos!

Además, ahora se intentó y se hizo, y entonces se intentó y no se pudo lograr el rescate, a pesar de que se disponía de un ejército en operaciones.

Hay que tener memoria. Y hay que convenirse de que lo indefendible no tiene defensa.

E. HERNÁNDEZ MIR

# Trabajos de la Comisión

Ayer celebró dos reuniones la Comisión de Responsabilidades.

La primera duró desde las diez y media de la mañana hasta las doce.

Compareció el general Gómez Jordana, que iba acompañado por el general Burguete.

El informante se refirió principalmente a la situación en la zona oriental desde el año 13 al 18, durante la época en que su padre estuvo al frente de la Comandancia general de Melilla. Habló con tal motivo del plan de avance sobre Alhucemas, cuyo desarrollo lo impidieron diversas causas, entre ellas la inesperada sublevación de algunas kábilas.

Añadió que en torno de este plan giraron ulteriores proyectos en relación con el mismo objetivo.

En términos muy discretos se refirió al desastre, y con la misma discreción habló también sobre el rescate de los prisioneros. Emitió juicios acerca del estado de las tropas que prestaban servicio en la zona de Melilla, y del de las que llegaron de refuerzo, para de

ducir, según parece, que las innegables deficiencias y la falta de preparación para sobreprometerse de súbito a una situación difícil como la creada por aquel entonces, fueron circunstancias que acaso no representarían por sí solas una dificultad insuperable para acudir en socorro de Monte Arruit.

Indicó los archivos oficiales donde puede hallar la Comisión documentos que puedan proporcionar una orientación eficaz, y añadió que de alguno de estos interesantes documentos posee el copia, que facilitaría de no ser encontrados los originales.

A las diez y media de la mañana, como ya se ha dicho, se avisó al coronel Riquelme para que informara ante la Comisión; pero solicitó de plazo hasta la sesión de la tarde, con el fin de proveerse de los documentos que estimaba necesarios para su informe.

Al terminar la reunión, decía el Sr. Besteiro que en estos informes de personas significadas se nota la tendencia a salvar a aquellas otras que él cree culpables.

La Comisión de Responsabilidades se volvió a reunir a las seis de la tarde.

A las siete menos cuarto llegó el coronel Riquelme, quien permaneció informando hasta las ocho y media.

Al salir de la reunión los periodistas le preguntaron al ex jefe de la Policía indígena si podía revelarles algún extremo de su informe.

—Lo que he hecho—dijo el coronel Riquelme—ha sido informar, aunque no lo he podido efectuar todo lo extensamente que deseaba porque no tenía bien ordenados los documentos.

Sin embargo, habló bastante, limitándose a exponer hechos concretos, sin deducir consecuencias de ningún género. La Comisión es la encargada de deducir.

Otra cosa no puedo decirles, porque mi situación es muy delicada. Ustedes saben que se ha formado alrededor de mí cierto ambiente relacionado con mi supuesta facilidad para hablar, y por ello me limito a darles cuenta de que he sentando hechos concretos sin hacer deducción alguna.

En la sesión del lunes continuaré informando.

Al salir del Congreso los miembros de la Comisión manifestaron que aquella había acordado que en adelante sea el presidente de la misma quien facilite a los periodistas la referencia de la misma, para evitar los informes equivocados y, sobre todo, que se suponga que ciertas noticias son lanzadas a la publicidad intencionadamente.

El Sr. Sagasta se expresó después en los siguientes términos:

—Les ruego a ustedes que rectifiquen algunos informes que publican los periódicos.

No es cierto, en primer lugar, que algunos informantes hayan hecho manifestaciones de culpabilidad contra un ex ministro catalán.

Tampoco es cierto que la Comisión haya acordado que ninguno de sus miembros salga para Marruecos.

Por último, tampoco es exacto que la Comisión haya iniciado la redacción del dictamen, pues sus trabajos están todavía en el período de información.

¿Cómo ha de redactarse el dictamen sin tener reunidos los necesarios elementos de juicio para ello?

# DE BARCELONA

## La Junta de Obras del Puerto

Ayer tarde celebró reunión la Junta del Puerto para tratar del porcentaje obtenido durante el primer semestre del presente año.

Terminada la sesión, la Junta fué al Gobierno civil a ofrecer sus respetos al señor Portela.

El gobernador declaró, con gran satisfacción de la Junta, que, identificado con ella, se hallaba decidido a acabar con los abusos y corruptelas que desde larga fecha vienen encausando las operaciones del tráfico marítimo mercantil, agravadas recientemente con motivo de la huelga, para cuya extirpación estaba dispuesto a agotar todos los medios a su alcance.

## El capitán general a Madrid

Autorizado por el ministro de la Guerra, marchó a Madrid en el expreso de anoche el capitán general de Cataluña, señor marqués de Estella.

Le despidieron en la estación el gobernador civil, Sr. Portela; el alcalde, señor marqués de Alella, sus ayudantes y otras personalidades.

El Sr. Primo de Rivera marcha a la corte a recoger a algunos individuos de su familia.

Se ha encargado interinamente del mando militar de la región el general D. Maximiliano Soler.

## Falsa alarma

En las calles bajas de San Pedro y Beatas se produjo esta tarde gran alarma entre los vecinos por encontrar en un portal un envoltorio que se dijo era una bomba.

Avisada la Guardia urbana del cuartelillo de Santa Catalina, acudieron tres guardias inmediatamente, procediéndose por uno de ellos a cortar los cordales y a reconocer el envoltorio.

## Un edecano detenido

Al pasar esta mañana por la avenida de la República Argentina la señorita Mercedes Vila Miranda, de veinte años, domiciliada en la calle de Mora de Ebro, número 3 bis, torre, le salió al encuentro un desconocido, que, dándole un brusco empujón, le arrebató el monedero de plata que llevaba, dándole precipitadamente a la fuga.

Varios transeúntes, al oír los gritos de la joven reclamando su dinero, se apresuraron en perseguir al agresor, deteniéndolo en

unas barracas próximas al lugar del suceso. El detenido, que se llama Manuel Fernández Dorado, fué entregado a la Guardia civil.

## En el Metropolitano

Como consecuencia de una orden del Sindicato único del ramo de construcción, hoy entraron numerosos obreros en las obras del «Metro».

La nota dice que, habiendo llegado a conocimiento del Sindicato que la Empresa del Metropolitano concede a los obreros que solicitan trabajo en la misma las bases que dicha Junta tiene solicitadas; pero que se niega a tratar con el Sindicato por cuestión de amor propio, y como la Directiva del Sindicato lo que tiene en cuenta son las mejoras solicitadas y no la cuestión de amor propio de la Empresa, da por terminada la huelga, autorizando a los huelguistas para ir a trabajar, si así lo desean, desde el día de hoy.

## Estalla un barrero

Ayer tarde estalló un barrero en las canteras de Can Baró, produciéndose la explosión a destiempo. A causa de ella resultó gravemente herido el obrero Manuel Martínez Martínez, que trabajaba en dichas canteras.

El herido fué transportado rápidamente en brazos de algunos compañeros al Hospital Clínico, donde se le practicó una cura de urgencia, quedando instalado para su completa curación en el citado establecimiento benéfico.

## Amador sigue preso

Por el Juzgado de la Universidad de Madrid se dió ayer orden telefónica al Juzgado de guardia para que fuese puesto en libertad el periodista sindicalista Antonio Amador Oben, que se encuentra detenido en esta cárcel a disposición de aquel Juzgado.

No obstante la orden citada, continúa detenido a disposición del Juzgado del Centro de Madrid, que también lo tiene reclamado por otro delito de imprenta.

## Cheque de automóviles

En la plaza de Cataluña chocaron esta tarde un automóvil particular con un autobús de la línea de Gracia.

El automóvil sufrió graves averías y un viajero del autobús sufrió lesiones leves al romperse los cristales de una ventanilla.

## Una denuncia

D. Juan Sabater Fabregat, de treinta y tres años, casado, corredor de comercio, ha presentado una denuncia en el Juzgado de guardia, manifestando que D. Antonio Taya, al ir a cobrar una cantidad de 4.400 pesetas que le adeudaba, le agredió y se negó a hacerla efectiva.

El Sr. Sabater fué asistido en la Casa de socorro del paseo de Colón de diversas erosiones en la cara y cuello, que manifestó le habían sido causadas por el referido Sr. Taya en su domicilio.

## Un atacado de hidrofobia

En la calle de Buenavista, número 24, segundo, ha fallecido hoy a consecuencia de un ataque de hidrofobia Juan Mira Sorolla, que fué mordido días pasados por un perro rabioso en la casa torre del conde de Sert, instalada en el barrio de Sarriá.

El Juzgado de guardia se personó en la casa del muerto, ordenando el traslado del cadáver al Depósito judicial, donde se verificará la autopsia.

## Las Venus y Jorgo

Han sido impuestas multas de 500 pesetas a dos artistas por presentarse en escena desnudas.

También han sido multados con 250 pesetas cada uno de los diseñes de siete cafés de Badalona por jugar en sus locales a los prohibidos; otra multa igual al dueño de un café de Granollers por idéntico motivo, y otra de 75 pesetas a Elias Pérez, a quien le fué ocupada en un cacheco una navaja de grandes dimensiones.

## Las causas terroristas

El juez especial continúa el estudio de los setenta y dos sumarios que por delitos societarios tiene en tramitación.

Ha rechazado algunos testigos en una causa por coacciones y amenazas a unos obreros panaderos, a consecuencia de la cual está procesado y preso Manuel Cort.

El magistrado del Supremo, inspector de Tribunales, Sr. Abellón, ha pedido a los secretarios de los diez Juzgados la pronta remisión de un estado en que conste el número y clase de sumarios de carácter social que han incoado desde el año 1918 a la fecha. En dicho estado han de figurar el nombre de los heridos y procesados y los antecedentes de estos últimos, si los hubiere.

El Sr. Abellón continúa recibiendo visitas de personas que exponen quejas respecto a la tramitación de asuntos judiciales.

## Del asalto al Banco de Manresa

Le ha sido extraída la bala que tenía alojada en un muslo al dependiente de la casa Padrós Hermanos, de Manresa, Francisco Busquet, herido por uno de los disparos hechos por los individuos que intentaron asaltar la mencionada Banca.

Todos los individuos que se hallaban presos en virtud del referido atentado, han sido ya puestos en libertad, por no resultar cargo alguno contra ellos.

## Tres puñaladas

En el muelle de Barcelona, José Moreno le dió tres puñaladas al encargado de la casa de cementos Asland, Ignacio Sales Plaza, siendo éste conducido inmediatamente al Dispensario del paseo de Colón.

El agresor fué detenido.

## Los dueños de casas de dormir

Una Comisión de dueños de casas de dormir ha visitado al gobernador, a quien expuso sus quejas por la resistencia que hallan para el ejercicio de su negocio. Contestó el gobernador que, en efecto, eran muy respetables los intereses de sus visitantes; pero que no la son menos los del público, y que todos y a toda costa han de respetar la ley.



# LA POLITICA

## En la Presidencia

El jefe del Gobierno, marqués de Alhucemas, hablando ayer con los informadores políticos, les manifestó que carecía en absoluto de noticias. Las recibidas de San Sebastián y Santander no acusan novedad. —Esta tarde —agregó— tendremos el anuncio Consejo, y probablemente el martes celebraremos otro.

Puedo anticipar la noticia de que la inauguración de la Exposición del mueble se celebrará el día 13 de Septiembre próximo y a ella concurriré personalmente, llevando la representación del Gobierno y del rey.

Hoy me ha visitado el duque del Infantado para hablarme del asunto de las aguas, y con el mismo objeto me ha anunciado su visita una Comisión del Ayuntamiento de Madrid, al bien ésta sostiene distintos puntos de vista que el anterior.

También visitó al marqués de Alhucemas, habiéndolo hecho asimismo el ministro del Trabajo, la Comisión de Matagorda, con los representantes de Cádiz, en solicitud de auxilio para que continúen los trabajos en aquel arsenal y también para que se reclame por el Gobierno contra el propósito del Gabinete argentino de imponer un derecho de importación de cinco pesos oro a la tonelada de sal procedente de España, lo cual significaría la ruina de nuestra producción salinera.

## La alcaldía de Bilbao

El duque de Almodóvar del Valle dijo ayer mañana que no podía por menos de mostrarse sorprendido ante las noticias publicadas en algunos periódicos acerca del disgusto producido a la Liga Monárquica de Bilbao por el nombramiento de alcalde de aquella capital.

—No me explico —dijo— esas noticias de disgustos y de dimisiones, porque el nombramiento se ha hecho de acuerdo con la Liga Monárquica.

Tampoco puede ser justo que una parte de los diputados maristas bilbaínos esté disgustada, pues un diputado marista de Vizcaya ha intervenido en el nombramiento.

Es inexacto —terminó diciendo— que el referido nombramiento se haya hecho a gusto del Sr. Prieto, pues éste se limitó en el Congreso a pedir que cesase la anomalía en el Ayuntamiento, cosa que, como es natural, yo deseaba también.

## El servicio de Catastro urbano

Según una nota oficiosa de Hacienda, el servicio de Catastro urbano ha realizado, durante el pasado mes de Junio, la valoración de 19.068 fincas, con un aumento de 606.710 pesetas en el líquido imponible.

La recaudación para el Tesoro aumentó en 127.368 pesetas.

El servicio de revisión catastral ha llevado a cabo trabajos en 2.425 fincas, aumentando su líquido imponible en 264.527 pesetas.

El total de la recaudación para el Tesoro aumentó en 555.217 pesetas.

# Notas militares

## Curso de coronales

Ante numerosa concurrencia de generales, jefes y oficiales, desarrolló ayer en la Escuela de Guerra el general Villalba su tema referente a «Principios de táctica general».

La conferencia del culto general fué un estudio completísimo de los inmutables principios de la táctica en todos los tiempos y una detallada enumeración de los procedimientos empleados en las campañas últimas y especialmente en la contienda gigantesca de 1914.

Con datos numerosos, hizo el conferenciante más tarde el estudio de las distintas armas combatientes y sus características, señalando el brillante porvenir que en las luchas futuras espera a la aviación, y mostrando a sus oyentes las enseñanzas de la última guerra en lo que se refiere a los procedimientos de combate de infantes, infantes y artilleros.

Terminó el general Villalba su trabajo con la lectura de unas cuartillas, llenas de sinceridad, indicando la indefensión de nuestra patria y aconsejando a todos un acendrado espíritu de sacrificio, que, anulando el egoísmo, permita que los cuantiosos gastos del presupuesto de Guerra sean útiles y provechosos en beneficio del engrandecimiento de España.

Las sinceras palabras del ilustre conferenciante fueron recibidas con grandes aplausos. Entre los profesionales son esperados con gran interés los ejercicios que, sobre el plano, desarrollará el lunes y martes próximos el general Villalba, y que serán sin duda, digno final interesante del curso de información para el mando, organizado por el Estado Mayor Central.

## El general Primo de Rivera

Ayer mañana visitó al ministro de la Guerra el capitán general de Cataluña, que acaba de llegar a Madrid. Su visita no tenía más objeto que realizar la presentación reglamentaria al ministro.

El miércoles próximo regresará a Barcelona el general Primo de Rivera.

## Toma de posesión

A las once de la mañana de ayer tomó posesión de su nuevo cargo de jefe de la sección de Artillería del ministerio de la Guerra el general D. Alfredo Correa y Oliver.

## Visitas al ministro

Ayer visitaron al ministro de la Guerra, en su despacho oficial, los generales Casaldreu y Lucas, el comandante de Caballería marqués de Martorell y los diputados señores Oteiza, Bullón y Merino.

También visitó al general Aizpuru el presidente de la Comisión parlamentaria de Responsabilidades, Sr. Sagasta.

## Combinación de mandos

En la vacante que produce el ascenso por mérito de guerra del general Marzo, ascendió el coronel de Infantería Sr. Cano, que man-

da el regimiento de Extremadura, de guarnición en Algeciras.

El general Marzo parece será designado para mandar la séptima división (Gerona), cubriendo entonces su vacante en Logroño el general Gil Yuste.

## Orden para cubrir vacantes

Se ha ordenado por telegrama circular urgente, dirigido a todos los capitanes generales, sean cubiertas las vacantes de jefes y oficiales y tropa que existen en las plantillas de las unidades expedicionarias.

## Varias notas

Concurso.—Se anuncia concurso para cubrir una vacante de teniente ayudante de profesor, que existe en la tercera sección de la Escuela Central de Tiro del Ejército.

—Se dispone que se convoque un nuevo curso de ampliación de estudios para veterinarios militares, en el Instituto de Higiene Militar.

Matrimonios.—Se conceden reales licencias para contraerlos a los capitanes de Infantería D. Melchor Polo, D. Ricardo Chacón, don Francisco Palacios y D. Juan Melons, y al teniente D. Germán González Gosalvez.

—Se dispone que el coronel de Intendencia D. Manuel Márquez y Díaz cese en el mando de la segunda Comandancia de tropas.

—Destinase de plantilla al Servicio de Aviación y a la situación A) al comandante de Infantería D. Luis Rueda, y al teniente de Artillería D. Antonio Rexach; y a la situación B) al capitán de Infantería D. Pedro García Orcasitas y al capitán de Caballería D. José Rojas.

Mañana se publicarán propuestas de destinos de jefes y oficiales farmacéuticos, de Veterinaria militar, de jefes y oficiales médicos, del Cuerpo Jurídico y de la Guardia Civil.

—Profesorado.—Se nombra profesor en el Colegio de Huérfanos de la Guerra al capitán de Caballería D. Valeriano Weyler.

—Reemplazo.—Queda de reemplazo, por enfermo el oficial tercero de Oficinas Militares D. Laurentino Pérez Fernández.

—Vueltas al servicio.—Se concede la vuelta al servicio activo al veterinario segundo don Angel López Maestre.

# La fiesta nacional

## EN VALENCIA.—La cuarta corrida de feria

Valencia, 28.—Se ha celebrado la cuarta corrida de feria, lidiándose seis toros de Murube por las cuadrillas de Gallo, Chicuelo y Marcial Lalanda.

Primero.—Negro, muy grande y extraordinariamente cornalón.

Rafael Gallo le para los pies con una serie de verónicas artísticas y valientes. (Ovación.)

El toro es bravo y poderoso y da ocasión a que los tres matadores se hagan aplaudir en los quites.

Entre el Sorco y Alvaradito prenden tres pares buenos.

El Gallo empieza la faena con dos pases por alto superiores y da luego dos con la derecha y uno afarolado muy buenos. Inicia luego una «espantá», que provoca grandes risas.

Da unos muletazos más, y entrando con el brazo suelto da media delantera. (Palmas, pitos y regocijo general.)

Segundo.—De Alipio Pérez Tabernero, en sustitución del de Murube, que sufrió una cornada en los corrales.

Chicuelo veroniquea con exceso de movimiento y sólo le resultan buenos los tres juncos que dió por el derecho.

En los quites son aplaudidos los tres matadores.

Chicuelo hace una faena muy artística, de la que sobresale un pase natural muy bueno. Entrando derecho da una estocada arriba. (Ovación y oreja.)

Tercero.—Negro, bragao, de bonito tipo. Marcial torrea de capa sin lucimiento.

Hace una faena por la cara y da una estocada trasera y descabella al tercer intento. (Palmas y pitos.)

Cuarto.—Negro y con el pitón izquierdo escobillado.

El Gallo le fija con varios lances eficaces. A petición del público toma Rafael las banderillas y prende un par superior. (Ovación.)

Brinda al alcaide de Valencia y hace una faena artística y alegre, dando pases de rodillas, pasándose la muleta por la espalda y otros tocando los pitones del bicho. Entrando derecho deja media estocada en lo alto. (Ovación, oreja y vuelta al ruedo.)

Quinto.—Negro y desarrollado de pitones. Chicuelo da seis verónicas buenas, que son aplaudidas.

Chicuelo y el Gallo quitan con adorno y son ovacionados.

Con la muleta hace Chicuelo una faena movida y por la cara.

Pincha tres veces con alivio y al fin da una coita que hace doblar. (Palmas y pitos.)

Sexto.—Negro, largo y astilino. Marcial da cuatro lances sin estrecharse y el público le abuchea.

En quites siguen Gallo y Chicuelo conquistando aplausos.

Marcial Lalanda coge las banderillas y prende dos pares de frente y dos al sesgo muy buenos. (Ovación.)

Desde el centro del ruedo brinda al público y hace una faena encerrado en tablas, muy cerca y aguantando bien las tarascadas del bicho.

Media estocada que mata sin puntilla. (Ovación y oreja.)

# El verano regio

Santander, 28.—El príncipe de Asturias y los infantes estuvieron en la playa durante la mañana, y después pasearon en autos por la población.

Los reyes embarcaron en el muelle del Palacio, a las once de la mañana, acompañados de las duquesas de la Victoria y de Santona, permaneciendo en el mar hasta la una de la tarde.

# Cosas agrícolas

## El algarrobo

Una Comisión de agricultores, presidida por el senador Sr. Manteca—que apellido para un verano como éste—ha pedido al Gobierno, y en especial a los ministros de Fomento y Hacienda, una disposición que prohíba la importación de la algarroba.

Esta algarroba no es, como pudiera creerse, la «Ervum monanthos», tan buscada por las palomas.

Se trata de otro fruto de familia muy próxima; de la algarroba que, llamada también «garrofa», deriva, no de especie herbácea como aquella, sino de un árbol originario de Oriente, propio de clima cálido, adaptable a toda clase de suelos con tal que no sean fuertes, poco exigente en agua, árbol de grueso tronco, de irregulares y hasta tortuosas ramas, perteneciente verde, de hojas coriáceas y lustrosas, de flores que, al abrir en otoño, muestran el color de la púrpura y de largos frutos—legumbres—nutritivos y azucarados que se disputan los caballos, las mulas y otros diversos animales que alimentados con la dulce «garrofa», sola o mezclada con harinas divorzas, se mantienen sanos, vigorosos, alegres y engordan, si se los pone a ello, que es una bendición.

El cultivo del algarrobo o garrofero, ya que de este árbol se trata, es interesante en España, importante en Levante, clásico y fundamental en Valencia...

De las 150.000 hectáreas que ocupa dicha planta, 60.000 próximamente corresponden a la mencionada provincia. Es la de mayor producción—700.000 quintales métricos—siguiéndola con rendimientos menores Castellón, Tarragona, Alicante, Baleares, Barcelona, y ya, muy en pequeño, Málaga y Murcia.

La total cosecha de este árbol que requiere para la maduración de sus frutos unos 6.000 grados de calor, se estima en quinientos 2.500.000. Ciertas comarcas productoras no cuentan con más medios de vida que los derivados de este cultivo. En otras, alterna con la vid, arbusto que atraviesa actualmente crisis de solución difícil. Cuando la garrofa está en baja, cuando la algarroba no se cotiza, muchos pueblos de España lo pasan mal.

Es causa del conflicto pendiente la autorización de importar. Por puertos del Mediterráneo, procedentes de Chipre y Portugal principalmente, han entrado los años últimos cantidades que oscilan entre 25 y 30.000 toneladas al año. Así la lucha es imposible. Hay un «stock» de dos millones de quintales que significa una paralización de riqueza por muchos millones de pesetas.

El precio en Barcelona, plaza de mayor consumo para este fruto, es hoy, según nos dicen, de 15 a 17 pesetas los 100 kilos; descontando transportes por ferrocarril, arbitrios, etc., quedan para el agricultor de 9 a 11 pesetas por quintal métrico, o sea, cinco reales por arroba de 12,78 kilos. Pero, además, hay otra cosa. Dichos precios son ilusorios. La demanda desde mediados de 1921 puede decirse que no existe.

Como el consumo nacional, reducido por el desarrollo de la tracción mecánica en toda clase de vehículos y localizado, casi exclusivamente, en las regiones productoras, no sólo se encuentra abastecido, sino que «rebasan», bastando el remanente para atender a una gran parte de las necesidades del año próximo, y como la cosecha que se aviene parece buena, el «stock» cada día será más grande y la solución más difícil.

Se impone la prohibición de importar. Durante la pasada guerra europea se prohibió la exportación de la garrofa para no lesionar los intereses de los industriales que la aprovechaban como pienso. Por análogos motivos y de igual modo que se hizo con los trigos, debe ahora prohibirse la importación o aumentar considerablemente los derechos arancelarios, para no perjudicar a los labradores.

Todo menos seguir así. Urge el remedio. De otro modo, la Comisión de agricultores levantinos, presidida por el digno e ilustre senador Sr. Manteca, tendrá que volver a Madrid para gestionar nuevamente con mayor energía...

Madrid es un horno, es el infierno, aunque se venga de Valencia.

Antes que la Comisión, y con ella su presidente se derripan, debe de ablandarse el Gobierno.

## A. DE CASTILLA

Sobre la cosecha de trigo

La importante revista de la Asociación de fabricantes de harinas de Castilla «La Industria Harinera Castellana», acostumbra a realizar todos los años una información sobre la cosecha de trigo, consultando datos e im-

presiones a todos sus compañeros de industria.

De la citada encuesta resulta que la actual cosecha de trigo puede calificarse en conjunto de regular, pues si bien en Andalucía y en general del Centro al Sur de España se hace una gran cosecha, en cambio en Castilla, en Aragón, Navarra, etc., la cosecha es muy corta, mala en algunas zonas, regular en otras y mediana en la mayoría.

A pesar de estas mermas, agravadas a última hora por los temporales, la industria harinera castellana opina—y nosotros con ella—que hay trigo sobrado para las necesidades del consumo, no sólo por la cuantía total de la recolección aún en pie, sino por las existencias relativamente abundantes de trigo viejo y por el remanente harinero más considerable todavía.

Tenemos, pues, trigo bastante para abastecer los mercados sin necesidad de pensar para nada en fustas importaciones.

Una Memoria

Hemos tenido el gusto de recibir la Memoria que acaba de publicar la Asociación general de Ganaderos, relativa al Concurso nacional de ganados, avicultura, maquinaria e industrias derivadas, celebrado en Madrid en Mayo de 1922.

Constituye un importante volumen que comprende, a más de la reseña detallada de este concurso, las relaciones de Jurados, actas de los mismos, expositores, etc. Termina con un plano general del lugar del Concurso e instalaciones y numerosas fotografías de ejemplares premiados.

Un proyecto de ley

Ha sido publicado el interesante y bien estudiado proyecto de creación de Cámaras agrícolas provinciales, formulado por el secretario general de la Asociación de Agricultores, Sr. Canovas del Castillo, y aprobado en la Asamblea general de Cámaras Agrícolas celebrada en Madrid del 15 al 18 del pasado junio.

El Ejército, Escuela de Agricultura

Un jefe militar, entusiasta por la agricultura, nos ha enviado unas cuartillas que más adelante extractamos y publicamos, en nuestro afán de hacer ambiente a las buenas ideas.

Nos complace que dentro del Ejército existan personas que—con variantes más que de esencia, de detalle o procedimiento—opinen cual nosotros, reconociendo la oportunidad y diversas ventajas de aprovechar el paso del labrador por el servicio militar para enseñarle la agricultura...

Dice, palabras más o menos, el aludido jefe:

«El cuartel ha sido en todo tiempo escuela de ciudadanos. En los cuarteles no sólo se transforma el mozo en soldado. En las filas militares se perfecciona el hombre y adquiere ideas de cultura y de educación general. El Ejército, sometiendo a sus individuos a alimentación sana y abundante, haciéndolos practicar metódicamente una gimnasia racional y exigiendo pulcritud y limpieza en cuanto al personal y al vestuario atañe, contribuye, muy eficazmente por cierto, al mejoramiento de la raza. Por último, con un labor tan callada como paciente, va desterrando de sus filas el analfabetismo.»

«Pero no cabe duda que el cuartel podía y debía extender la esfera de su acción en beneficio suyo y en el de la nación, que atiende a su sostenimiento. La agricultura, base esencial de la riqueza nacional, no está en España todo lo adelantada que quisiéramos. Por causas distintas no se obtiene del suelo el rendimiento que debía esperarse...»

«Para remediar estos males, podría crearse lo que llamamos «la Granja del soldado». En todas las guarniciones puede disponerse de una cantidad de terreno mayor o menor, a tales fines. El terreno lo suministraría el Estado o el Municipio. El ingeniero agrónomo de la provincia indicaría la clase de cultivo que debía implantarse o los ensayos que convenía realizar. Una vez por semana, se trasladaría a la Granja el batallón o regimiento para apreciar el estado del campo y para hacer en poco tiempo, ya que los brazos no hablan de escasear, las labores que hicieran falta.»

«Ciertos días se darían sobre el terreno de la Granja conferencias divulgadoras sobre diversos temas agrícolas. El soldado asistiría con el mayor interés a estas conferencias, convencido de la enorme utilidad que en su día habían de reportarle las enseñanzas adquiridas, y como el mayor tanto por ciento del contingente lo da la clase labradora, al ser licenciados los cupos, los conocimientos y prácticas modernas agrícolas se extenderían por todos rincones de la Península.»

«Como complemento. Mientras hubiese en España terreno cultivable desprovisto de vegetación y carreteras sin arbolado, podría repoblarse, estableciendo la «fiesta del árbol del soldado». Senillamente, en cada marcha de las numerosas que al año se realizan, en una de las instrucciones prácticas que por su índole especial lo permitiera, se dirigirían las fuerzas hacia una de esas zonas deshabitadas; en ellas, un día, en poco tiempo y sin gran esfuerzo, se harían los hoyos necesarios para los árboles que en expediciones sucesivas habría de colocar y tender la misma fuerza, árboles que facilitaría el Estado o el Municipio de sus Viveros respectivos...»

Algo se podría objetar a los párrafos anteriores. Es muy posible que la creación de esas Granjas resultara, sin quererlo, complicada, costosa, y también sin deseado, poco eficaz. ¿Qué más Granjas agrícolas que las que oficialmente ya tenemos, o las fincas de esos pocos pero buenos agricultores que en ninguna provincia faltan? Vayan a ellas los soldados. Un campo, un simple campo de ensayos donde sea posible, bien; pero cétricos, señor jefe: para Granjas mal dotadas y peor atendidas, nos bastan y casi nos sobran las actuales. Ellas deben ser una base de la, por usted y nosotros deseada, instrucción agrícola del Ejército.

# DE MARRUECOS

## Notas de Madrid

### Medalla Militar a un sargento

Ayer mañana, a las once, el general Muñoz Cobos impuso la Medalla Militar al sargento del regimiento de Telégrafos Fulgencio Ramos.

El acto se celebró en el cuartel de El Pardo. Asistieron las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, y el coronel del regimiento pronunció un elocuente discurso.

### Destinos a la melilla jalliana

Destinase a la melilla jalliana de Taferit al capitán de Infantería D. Gorgonio Di-neiro, y al teniente de Artillería D. Antonio Concejos; a la de Xauen, al capitán de Infantería D. Julián Cuartero.

## Desde Melilla

### Siguen las previsiones

Melilla, 28.—El grupo de Regulares de Alhucemas, a las órdenes del teniente coronel Pozas, salió de Nador para Dar-Quebdani, con objeto de distribuirse entre las diversas posiciones de aquella línea.

Se está montando en Afrau una estación radiotelegráfica. También se construye una pista para unir dicha posición con la de Tifarnin.

### Otra vez el teléfono cortado

Durante la última noche fué de nuevo cortada la línea telefónica de Quebdani a Farja, llevándose los rebeldes dos kilómetros de cable.

### Desertor detenido

En las inmediaciones de Dar-Quebdani ha sido detenido el desertor José Jiménez González, que pertenecía a Caballería de Alcántara.

### Soldado herido

Hallándose en Kandussi el soldado de Cebríola José Lara López realizando trabajos de lanzamiento de granadas hizo explosión una de ellas, hiriéndole gravemente.

### Un paseo militar

De Quebdani salió esta mañana una columna formada por el batallón de Galicia, una compañía del Tercio, una sección de Zapadores y servicios auxiliares, efectuando una marcha táctica hasta Farja y Afrau.

En esta última posición fué relevado el destacamento de radiotelegrafistas que allí se encontraba. Las tropas regresaron sin novedad.

## Desde Tetuán

### El Sr. Silveira trabaja

Tetuán, 28.—El alto comisario continúa trabajando en los asuntos del protectorado. Desea que ha recibido una nueva carta de Abd-el-Krim pidiéndole la reanudación de las conversaciones que han venido celebrándose en la bahía de Alhucemas.

Esta mañana recibió a una Comisión de labradores de la zona de Ceuta, que le pidieron la adquisición de terrenos marjenerianos a censo redimible, pagando un canon durante un año.

También le invitaron a las fiestas que se celebrarán en Ceuta en el próximo mes de Agosto.

Preguntado el alto comisario por los periodistas sobre su inmediato viaje a Madrid, lo desmintió diciendo que prepara ahora trabajos que someterá al Gobierno cuando los tenga concluidos, y que los asuntos del protectorado requieren su presencia en ésta y una atención especialísima.

### El alto comisario en el palacio del Jallifa

Esta mañana ha ido a la residencia del Jallifa, para felicitarle con motivo de la Pascua del Carnero, el alto comisario, D. Luis Silveira.

Las tropas de la melilla han cubierto la carrera; la nuba de los Regulares y las chirifias dejaron oír la Marcha Real al paso del alto comisario.

Este iba acompañado del general Castro Girona y de un lucidísimo séquito.

Su alteza imperial el príncipe Muley El Mejdi ha pronunciado un discurso, elogiando a España y a la labor del alto comisario.

Don Luis Silveira contestó con otro, en el que felicita al Jallifa y hacía votos por que la inteligencia entre el pueblo español y el indígena sea cada vez más estrechada por una mayor comprensión espiritual.

El acto ha resultado muy brillante, habiendo presenciado el paso del alto comisario por las calles de Tetuán numerosísimo público.

Las baterías de la Alcazaba hicieron los disparos de ordenanza. La bandera nacional ondeó en el palacio de la Alta Comisaría.

## Desde Larache

### Diversas noticias

Larache, 28.—Por la Comandancia general se dictaron órdenes severas sobre circulación por los caminos de toda la zona después de la hora señalada a las fuerzas de protección para dar por terminado su servicio.

Los jefes de las posiciones tienen órdenes de detener a todos los vehículos que transiten fuera de la hora marcada.

Mañana se celebran los Juegos Florales. Ha obtenido la flor natural D. Enrique Moseley, que eligió reina de la fiesta a la señorita Pilar Llanderal.

Los otros premios han correspondido a los Sres. López Rienda, Aponte, Castro, Santos Fernández, García Jaén, Gavilán y otros.

Como mantenedor ha sido designado el comandante de Estado Mayor D. Abelardo Amil.

—Tomó posesión de su cargo el nuevo jefe de Estado Mayor, teniente coronel Sr. Moscoso del Prado.

—En la posición de Ain-Frana falleció repentinamente el soldado del batallón expedicionario de la Victoria Gerardo Hernández Royat.

**EL AUTOMÓVIL MAS CARO**  
no es el que cuesta mucho, sino el que mucho gasta.  
Con el **CARBURADOR ESPAÑOL**  
"IRZ"  
todos los coches son baratos.  
Fábrica en VALLADOLID, Apart.º 78  
Casa en MADRID: Montibán, 5

**LAXANTE BESCANS**  
ULTRAMODERNO: Farmacias, Droguerías



# DESDE LUGO

Rayo de sol

Por aquí pasaron... Delatábanlos sus rostros, azetados por el sol; sus indumentos de claros colores y holgado corte, tan propios de los climas tropicales, y más que nada, el ansia visible, la curiosidad voluptuosa con que todo lo veían, con que todo lo curiosaban, como si quisieran retener y aprisionar en sus retinas cuanto ante ellas iba desfilando... Calles, plazas, jardines, gentes, campos, edificios, caminos, paisajes...

Por aquí pasaron... Eran los emigrados lucenses que vinieron formando parte de la excursión habanera arribada al puerto de la Coruña. Mientras allá se quedaban los representantes oficiales de la patriótica caravana, desparramábanse ellos por Galicia adelante en busca de los lugares amados, de los rincones queridos, de los paisajes aforados, de la casaca escondida y sombreada por los castaños centenarios, de las hondas *corredoiras* que otros tiempos ensordecían con sus estridentes *aturuxos* en noches de rúa, del soto recogido y umbroso, escenario de la patronal romería... A eso y para eso vinieron preferentemente; para eso cruzaron de nuevo, acuciados por la esperanza, los mismos que otros días atravesaron embargado la morriña y el desaliento.

Por aquí pasaron... esparciéndose luego por los pueblos, aldehuelas y caseríos de la provincia: Villalba, Monterroso, Riotorto, Fonsagrada... Vienen como hijos amorosos; pero también en calidad de vigilantes administradores. Ellos, allá, mientras se sometían al evangélico precepto amasando con el sudor de sus frentes el amargo pan de cada día, pudieron economizar unos cuantos pesos—los pesos codiciados—, que fueron mandando para acá, como otros tantos escudos de amor, al hogar paterno, a la tierra nativa: a aquél, para desembargar los cuatro terrones que el viejo arado destripa y hace fecundos, para librar del servicio del rey al hermano menor, para la compra de una vintana o para el regalo de la hermana casadera; a ésta, para levantar la escuela de la aldea, la torre de la iglesia, las tapias del cementerio en que reposan los viejos *petrucios*, y en el que ellos, ¡ay!, quisieran también poder dormir el eterno sueño...

Porque para todos esos y muchos otros menesteres de no menor utilidad sirve y aprovecha el dinero de la emigración. En esta provincia, donde la mayor parte de los edificios escolares aldeanos son otros tantos mechales inmundos, se han levantado algunos ya verdaderamente hermosos, amplios e higiénicos, que son honra y prez de quienes los costearon, convencidos, por la propia experiencia, de que en la enseñanza estriba la verdadera redención; diganlo Cervo, Mondoñedo, Vivero, Villalba, Riotorto... Aquí, donde de muchas de nuestras parroquiales iglesias campesinas no son otra cosa que destaraladas y miserimas capillas, pueden mostrarse algunas de ellas restauradas con sencillez, pero con fortuna... Aquí, donde en muchos pueblos no sólo es desconocido el hospital, sino la farmacia misma, y aun el servicio médico es de lo más precario y primitivo, se piensa ya por los emigrados en la construcción de Sanatorios, como a los de Fonsagrada acontece... Acaso, espiritualmente, sentimentalmente considerada, sea la emigración un grave daño; desde el punto de vista económico, social y práctico, tal vez constituya un positivo beneficio. Acontece con ella lo que con el cruce de razas, que, a la larga y en definitiva, restaura, fortalece, mejora y regenera.

Aún volverán, los que ahora derraman lágrimas de alegría, a verterlas de pesadumbre cuando hayan menester arrancarse bruscamente a estos instantes de ensueño para reintegrarse al trasatlántico en que han de emprender el viaje de retorno. Ya no es, sin embargo, el de ahora el éxodo lastimoso de la primera partida. Han venido, han podido venir aprovechando una feliz y favorable coyuntura... ¿Por qué no ha de repetirse ésta, si su repetición depende casi de un modo exclusivo de la voluntad, y es precisamente voluntad lo que les sobra a nuestros paisanos de allende los mares?

Yo creo que sí, que volverán. Más aún, sospecho que, una vez roto el hielo, las excursiones de esta clase se repetirán con una cronicidad casi matemática. Alma viajera y sedienta de emociones es el alma moderna, y la facilidad actual de los viajes proporciona con largueza la satisfacción de esta sed, de esta aspiración del espíritu. Hoy es más hacedera la aventura de un viaje de Vigo a Buenos Aires que lo era antaño la de ir, por ejemplo, de la Coruña a Cádiz o Sevilla. Y estas excursiones—verdaderos rayos de sol que alumbran las aforanzas del destierro—se repetirán, y acaso lleven a establecerse barcos botijos, a semejanza de los trenes de este nombre que llevan a las playas a nuestras gentes del interior.

Y no solamente de la Habana... Numerosísima es allí la colonia gallega; ¿pero son acaso mayores las dificultades para que en un trasatlántico que zarpe de la capital de la Argentina recoja a su paso a los gallegos de Montevideo, Río Janeiro y demás puertos americanos en una triunfal y amorosa embajada a los patrios lares? Hoy fueron los cubanos los que han venido; ¿por qué no han de ser mañana los chilenos, los argentinos, los brasileños los que vengan en demanda de los brazos que les aguardan para estrecharlos?

Son estos breves viajes para ellos rayos de sol que descienden a alumbrar sus corazones; paréntesis de alegría en sus existencias trabajadas y trabajosas; mística ofrenda que vienen a deponer en el altar de la patria; luminosa efeméride en una vida siempre igual por lo atormentada, siempre uniforme en el labor... Seamos dignos de ellos y no

sonríamos compasivos al verles cruzar nuestras calles, azetados los rostros y escrutadora la mirada, envueltos en sus indumentos tropicales. Son ellos una prolongación de la tierra madre, los que por ella luchan allá lejos en la conquista del áureo vellocino, no con las espadas flamígeras ni los mosquetes detonantes, sino con el sudor de sus frentes y la robustez de sus brazos... ¡Son los Pizarros y Cortés de nuestros días!... ¡Descubrámonos a su paso!

MANUEL AMOR MEILAN

UN CONCIERTO

## La Marimba en LA LIBERTAD

Ayer tarde fuimos objeto de una delicada atención. La Marimba guatemalteca «Excelsior», de la que son inteligentísimos empresarios los Sres. Passarelli y Chiappi, hizo una visita a nuestra Redacción y en ella dió un concierto que fué un alarde de buen gusto y de exquisito arte musical.

Los nueve profesores de que se compone la Marimba ejecutaron en el curiosísimo y complicado instrumento americano un programa en el que figuraban obras como la marcha «Patria mia», inspirada y vibrante composición del país; la fantasía «Si yo fuera rey», el paso del camello, bailable de «Cándido Tenorio», del maestro Guerrero; un *potpourri* de «Aires guatemaltecos», interesantísimo por lo típico; la polka «El canario», primorosa pieza musical; una fantasía sobre motivos de «Rigoletto», y el pasodoble «Gallito».

Al concierto asistieron la Redacción en pleno y el personal de Administración y Talleres de LA LIBERTAD.

Cuanto elogios se hagan de la maestría, excelente conjunto y disciplina de los músicos que integran la Marimba serían pálidos ante la esplendorosa realidad de su arte.

No es la Marimba guatemalteca «Excelsior» una vulgar orquesta de «cabaret» ni un número de exóticos musicales. La Marimba es orquesta e instrumento apropiadísimos para interpretar las más difíciles obras, porque en sus ejecutantes hay un fino sentido artístico y la Marimba está dotada de aquellas perfecciones y sonoridades apetecibles para dar la sensación estética.

Y así se comprenden los éxitos obtenidos por la interesante agrupación en los conciertos dados en el Palacio real, palacio de los duques de Fernán Núñez, Embajada norteamericana, Consulado de Guatemala, Casino de Madrid, Liceo de América, Hotel Ritz y actualmente en el Stadium Metropolitano.

Seguros estamos que la Marimba, en su viaje a San Sebastián y en su paso por los principales teatros españoles, seguirá cosechando triunfos y aplausos, entre los cuales no es el menor ni los menos efusivos los conquistados ayer tarde en su galante visita a LA LIBERTAD.

## El conflicto bancario

¿Qué ocurrirá?

El conflicto suscitado por la huelga de parte del personal de Banca y Bolsa de Madrid, tuvo ayer sábado una nota interesante, que produjo gran impresión entre los empleados sindicados.

Sabido es que en casi todos los Bancos es costumbre pagar los haberes al personal los días 27 ó 28 de cada mes.

Y se esperaba con el natural interés la llegada del día 27 por ser el primer mes en que había de cobrarse los sueldos señalados por el Sindicato.

Pues bien; ni anteyer 27, ni ayer 28, se pagó en ningún Banco de Madrid los haberes del personal.

Solamente percibieron sus sueldos los altos funcionarios de confianza, que no están adheridos al Sindicato.

Lo ocurrido, que por referirse a todos los Bancos, parecía responder a algún acuerdo de la Asociación de Banqueros, produjo entre el personal el natural revuelo y los más vivos comentarios, pues nadie aclaraba el misterio de la suspensión de los pagos, y todos se preguntaban a qué propósitos podría obedecer.

Suponemos que mañana quedará aclarado todo. De no ser así, el personal sindicado, que asciende en Madrid a más de cuatro mil empleados de ambos sexos, se reunirá para adoptar acuerdos concretos.

Diez empleados despedidos. Ayer, el Banco Central despidió a diez empleados, fundándose en que le sobraba personal.

Esta determinación produjo gran excitación entre los restantes empleados que se dirigieron al Sindicato para dar cuenta de lo ocurrido.

El Sindicato se puso al habla con el Consejo de Administración para buscar una fórmula que evite el despido de esos empleados.

Contra el boicot

Bilbao, 28.—El Centro Industrial de Vizcaya y la Cámara de Comercio de Bilbao se han dirigido, en una comunicación común, a la Asociación de Bancos y Banqueros del Norte de España, ofreciéndoles su incondicional apoyo para hacer frente al boicot puesto por el Sindicato de Empleados de la Banca a determinados establecimientos de créditos y el que pudiere poner a otros.

## Arrollado y muerto por el tren

Málaga, 28.—En la estación de los Andaluces fué alcanzado y muerto por un tren el obrero José Peña Moyano, de dieciocho años.

El infortunado obrero trabajaba, en unión de otros varios, en la reposición de traviesas de la vía.



## Calle de Martínez de la Rosa

Del paseo de la Castellana a la calle de Serrano. Barrio de Monasterio, distrito de Buenavista, parroquia de la Concepción.

Muy curiosa y pintoresca es por su traza y situación esta calle sinuosa, vulgarmente llamada de Eze, por la forma de su línea. No tiene ninguna casa de vecindad, y sólo dan a ella los jardines de varios hoteles de la Castellana y de la calle de Serrano, con la entrada a alguna de sus accesorias, lo cual la da un aspecto recoleto y cierta poesía por la espesa fronda que la bordea.

D. Francisco Martínez de la Rosa nació en Granada el año 1789. Ocupó, siendo muy joven, una cátedra de Filosofía en su ciudad natal y consagróse a las letras y a la política. Fué, como otros hombres insignes de su época, encerrado en un presidio de África por el Gobierno absolutista de Fernando VII, quien, como de aquéllos, hubo de reclamar su concurso en el Gobierno cuando le fué necesario. Al iniciarse la Regencia de María Cristina, el antiguo exaltado liberal era ya moderado y fué autor del Estatuto Real y de la formación del Estamento de Próceres. Conoció el furor de las turbas populares, que le persiguieron tumultuosamente hasta su casa. Actuó como político hasta su muerte, que le sorprendió ocupando el cargo de presidente del Congreso. Como poeta conservaba en la lírica el culto a los cánones clásicos, cuando ya el romanticismo había triunfado; hizo la novela «Doña Isabel de Solís», y para el teatro, donde brilló más, escribió la tragedia «Edipo», dramas como «La conspiración de Venecia», «Aben-Humeya» y «La viuda de Padra», y la comedia «La niña en casa y la madre en las máscaras».

Falleció en su residencia de la calle de las Rejas el 7 de Febrero de 1862, y el día de su entierro, que fué solemnisimo, hubo tan terrible y copiosa tempestad de agua, que quedó como dicharachoso madrileño aquello de: «Llueve más que cuando enterraron a Martínez de la Rosa». Otra frase popular fué la de: «Martínez de la Rosa y la Lotería, murieron en el mismo día», porque, en efecto, el día de la muerte de este hombre ilustre se había declarado abolida la primitiva Lotería de ternas y quinas, y sustituida por la actual.

Martínez de la Rosa fué enterrado en el cementerio de San Sebastián, del barrio del Sur, y hace pocos años, al ser exhumado para trasladarle al panteón de Atocha, apareció su cadáver en perfecto estado de conservación.

## Pasaje de Matheu

De la calle de Espoz y Mina a la de la Victoria. Barrio de la Puerta del Sol, distrito del Centro, parroquia de Santa Cruz.

Hacia el año 1830 se abrió esta comunicación sobre terrenos del desaparecido convento de la Victoria, y se llamó primero pasaje de la Villa de Madrid. Estaba cubierto de cristales y fué construido por el arquitecto D. Antonio Herrera de la Calle, siguiendo la moda parisien de estos enlaces entre dos calles para la instalación de vistosas tiendas. Desprovisto luego de su techumbre cristalina, ha quedado conocido con el nombre del propietario de aquellos terrenos, D. Manuel Matheu, cuya casa, que hace esquina a este pasaje y tiene entrada por la calle de Espoz y Mina, tuvo celebridad por haber ido a parar en ella el general Espartero, cuando vino a Madrid al triunfar la revolución de 1834; y en su balcón principal fué donde el duque de la Victoria y el general O'Donnell se abrazaron ante la jubilosa multitud.

El pasaje de Matheu ha sido luego un lugar muy característico por la existencia en él de los cafés de París y de Francia, que se hallaban fronteros, y en los que por cierto se comía exquisitamente por un precio que ahora parecería inverosímil. Ambos eran lugares de reunión de la colonia francesa en Madrid, y se distinguían por ser el de París el preferido por los conservadores y monárquicos, y por los republicanos y gente de ideas avanzadas el de Francia, fundado por el revolucionario M. Doublé, que tomó parte activa en los sucesos de la «Comuna», enemigo decidido de Thiers, huyendo de cuyo triunfo vino a refugiarse y establecerse en Madrid.

Estos cafés fueron los primeros que, siguiendo una costumbre francesa, hubo en Madrid con terraza; es decir, con una prolongación del establecimiento en la vía pública, práctica que allí no molestaba por estar el espacio bien dispuesto para ello, y que actualmente ha llegado a constituir en Madrid un intolerable abuso durante los meses del verano, hallándose el viandante imposibilitado de pasar por las aceras de las calles y jardines de las plazas, ocupadas por los veadores y asientos multiplicados hasta lo absurdo.

## Calle de Matilde Díez

De la calle de Eugenio Salazar a la de Fernández de Oviedo. Barrio de la Prosperidad, distrito de Buenavista, parroquia del Pilar. Nació esta célebre actriz en Madrid el 27 de

Febrero de 1818 y recibió el bautismo en la iglesia de San Sebastián el mismo día que el que había de ser famoso torero Cárchares. Sus padres eran actores, y Matilde a los catorce años hizo ya papeles de primera actriz, representando en Cádiz con García Luna «La huérfana de Bruselas». Su presentación en Madrid fué haciendo la Curra del «Don Alvaro», y Grimaldi, que tan fino instinto teatral tenía, dijo aquella noche una verdad cruel a su mujer, la entonces primera figura de nuestra escena, Concepción Rodríguez, que interpretaba la parte de Leonor: «Esta noche ha aparecido la que ha de sucederte».

Y Matilde llegó a ser, en efecto, la artista insuperable que habían sabido ver Grimaldi y García Luna. Casóse con Julián Romea y no fué feliz en su matrimonio. Murió en el número 20 de la calle del Tutor, el 15 de Enero de 1883, y yace al lado de su esposo en el cementerio de San Lorenzo, bajo un bello monumento que corona esta sepultura.

PEDRO DE REPIDE

## Un Congreso médico

Estrasburgo, 28.—El ministro de Higiene pública, Sr. Strauss, ha inaugurado esta mañana la tercera conferencia internacional de la lepra.

DETRAS DEL TELON

## Cómicos y autores

El éxito del drama «Vivir»

La propaganda de las obras de mérito la hace el público. Así sucede con el drama de López Alarcón «Vivir», que cada día es más aplaudido y a ver representar el cual acude de noche en noche mayor número de espectadores.

No necesita la última obra escénica de López Alarcón de gacetas de elogios oficiales. Es el público—ya lo hemos dicho—su mejor propagandista, el que con más entusiasmo «recomienda» la obra, el que, dando pruebas de buen gusto, contribuye a la brillantez de la temporada de verano en el teatro Cómico.

María Herrero, Tordesillas y Miguel Muñoz, que tan bien han comprendido y con tanto cariño interpretan el drama de Enrique López Alarcón, son ovacionados todas las noches.

La temporada de verano en Fuencarral

No nos equivocáramos al anticipar que había de resultar magnífica, tanto en el aspecto artístico como en el económico, la temporada de verano en el teatro Fuencarral.

El nombre de Pedro Barreto era garantía de ello. Sabíamos de este actor que era uno de nuestros cómicos más graciosos. Ahora, al frente de una numerosa y excelente compañía de opereta, ese género frívolo, tan entretenido, tan alegre, tan vistoso, que tantos adeptos tiene, nos demuestra que es también un gran director.

El calor excesivo de estos días no ha traído al público. Este llena por tarde y noche la amplia sala de Fuencarral y aplaude sin reservas, no sólo el trabajo individual de los artistas y el lucido conjunto de la compañía, sino la «lujosa» postura de las obras.

La dirección corresponde al favor del público dando al cartel una gran variedad, un constante atractivo. A las obras del debut—«La monterías» y «El as»—ha seguido la representación de «La duquesa del Tabarín», admirablemente ensayada, muy bien puesta en escena, y en la que Barreto, que la estreno con tanta fortuna en el Reina Victoria, obtiene un verdadero éxito personal.

Anoche hubo otra interesante reposición: la de la preciosa opereta «La casta Susana», en la que fueron aplaudidísimos todos los intérpretes.

Con Barreto, el graciosísimo actor, comparten los aplausos las primeras figuras de la compañía: Dionisia Lahera, bellísima e imprimiendo a su trabajo la sugestiva picardía que requiere; Julia García, excelente cantante y guapísima mujer; la linda señorita Prado, tiple de gran porvenir; Carlota Santord, muy acertada en su nueva modalidad de tiple de carácter; las notables bailarinas hermanas Corio; el excelente primer actor Arias; la señora Daina; el excelente barítono Ortiz de Zárate; el Sr. Cuevas, etc., y un plantel de preciosas segundas tiples. Entre éstas hemos de citar a María Sanford, una linda chiquilla de dieciséis años, de apellido prestigioso en la zarzuela española, y a la que por sus entusiasmos y condiciones para el arte escénico auguramos un brillante porvenir, al que contribuirá no poco la acertada dirección de Barreto.

Al frente de tan notable compañía y de una nutrida orquesta, el joven maestro Tena se está acreditando de buen director y concertador.

Para la semana próxima se anuncia la «reprise» de «Las verónicas».

Sindicato de Actores Españoles

Esta entidad nos envía la siguiente nota. «Se convoca a asamblea trimestral ordinaria, que se efectuará el lunes 30 del corriente, después de la función, en el teatro del Rey Alfonso, con arreglo al siguiente orden del día:

Primero, lectura y aprobación del acta de la anterior.

Segundo, balance trimestral de ingresos y gastos.

Tercero, nombramiento de Comisión revisora de cuentas.

Cuarto, proposiciones de directiva.

Quinto, ruegos y preguntas.

Todos aquellos asuntos para los cuales se necesite tener prevenida la documentación correspondiente, deben notificarse a la presidencia con una antelación de veinticuatro horas.»

# DESDE PARÍS

Programas veraniegos

En las últimas semanas de Julio empieza infaliblemente el juego de los itinerarios y de los cálculos meteorológicos. El termómetro marca 30 grados, y más que el calor, la costumbre decreta el éxodo hacia las playas o hacia las cimas donde se espera encontrar aire puro. La propaganda comercial se apodera de los números para atraer forasteros. En tal balneario la temperatura ha sido de 22. En tal otro se ha registrado una mínima de 18. Nadie pone en duda la exactitud oficial de los datos; pero como se elige para la comprobación el día más favorable, queda el problema de saber cuáles serán los caprichos del tiempo cuando el viajero llegue al lugar de su elección.

La incertidumbre no detiene, de más está decirlo, el ímpetu de los que sólo piensan en abandonar la gran ciudad. Bien saben todos a qué atenerse sobre la virtud final de las promesas y sobre la realidad de las esperanzas. El programa de los que van a los balnearios célebres es conocido. Se alojarán en un hotel repleto de turistas. Tendrán más calor que en París. Pagarán precios desproporcionados. Y al cabo de algunas semanas regresarán mustios de la feria, con los bolsillos vacíos, sin haber visto a veces más campo verde que el de la rueta del lugar. Todos los veranos ocurre lo mismo. Pero así que asoma la fecha clásica se enciende de nuevo el deseo inextinguible de partir. Y sólo los que carecen de recursos se resignarán a declarar con amarga filosofía que el veraneo más cómodo está al alcance de la mano, en la terraza de un café del Boulevard.

De aquí el auge creciente de las estadísticas que nos permiten seguir en los periódicos la curva ascendente de la despoblación estival. Por la estación del Norte salieron 80.000 viajeros. Por la de Lyon, 100.000. Por la de San Lázaro, 110.000. Los que aún caminamos sobre el asfalto de las avenidas céntricas vemos llegar por minutos la hora en que seremos los últimos transeúntes en medio de una capital abandonada.

El mes de Agosto marca el paroxismo de la actividad. Porque la palabra «vacaciones» está lejos de significar descanso. Al alejarse de los negocios o de la oficina muy pocos entienden entregarse a la quietud. La trepidación será, por el contrario, más acelerada, los automóviles irán más de prisa, las horas se desvanecerán con más rapidez. Y las playas normandas o bretonas no ofrecerán ambiente propicio para realizar el ideal de Fray Luis de León.

Desde Cherburgo hasta Dunkerque, pasando por Honfleur, Dieppe y Trouville, la costa será un delirio de gentes que combaten el calor practicando los deportes más violentos, y no habrá en el remolino lugar para contemplar el horizonte o entrar en comunión con la Naturaleza.

Acaso se justifica así la decisión del viejo parisense que decía ayer:

—Como usted lo oye. Me voy a veranear a la costa azul. A Cannes, a Menton, a Antibes, a una ciudad de invierno, a cualquier lugar hasta donde no lleguen los trenes a precios reducidos ni los turistas vertiginosos. Quiero estirarme frente al mar, abrir serenamente un libro, descansar al fin.

Y nos motiva en un diario una noticia: «El alcalde de Niza, M. Pierre Gautier, acaba de inaugurar con una suntuosa fiesta en el Casino la «estación de veranos».

—¿Veranear en Niza?

—Y por qué no? Allí encontraré la playa, la montaña, una temperatura de 25 grados... y la tranquilidad.

MANUEL UGARTE

## LA PESCA EN VIGO

El resultado de una investigación

Vigo, 28.—La Comisión técnica encargada de estudiar las causas de la desaparición de la pesca en estas costas, ha declarado que informará al ministro en el sentido de que la pesca desaparece por los medios ilícitos que se emplean y por los numerosos cetáceos que la ahuyentan.

La Comisión propondrá que se concedan premios a quien pesque cetáceos y que la grasa de éstos se emplee para fines industriales.

## El Congreso ferroviario

Quinta sesión

La presidió Cardo y actuaron como secretarios Calzada y Palacios.

El presidente dió cuenta de la visita hecha a Pablo Iglesias, según acuerdo del Congreso.

Continuó la discusión del incidente de Zaragoza, leyéndose una proposición encaminada a considerar bastante discutido el asunto y aprobar la gestión de la ejecutiva.

Hablaron Blesa, Devós, del Barrio, Segundo González, Vázquez, Ripoll, Trifón Gómez, Goé, Fernando Martínez, Osorio y Feliciano Ramírez.

Hubo una proposición que contenía un voto de censura para la ejecutiva, y fué retirada. Se aprobaron las rotaciones parciales hechas por la ejecutiva y otras actuaciones en conflictos y huelgas.

## Vázquez de Mella, hidráulico

La «Gaceta» de ayer publicó una resolución del ministro de Fomento, en virtud de la cual se le concede todo el caudal de los ríos Coño, Molinos, Becedas y Retuerto, con destino a la producción de fuerza para usos industriales, a D. Juan Vázquez de Mella.

La concesión se hace por un plazo de setenta y cinco años, y quedará sujeta a la vigente ley de Protección a la industria nacional.



# Consejo de ministros

El problema de Marruecos.—La aplicación de la ley de tenencia de armas.—Ascensos por méritos de guerra.—Expedientes

## A la entrada

Cerca de las seis menos cuarto quedaron reunidos los ministros en la Presidencia.

Llegó el primero el de Gracia y Justicia, quien dijo que llevaba expedientes, y que suponía se trataría de señalar las provincias en que ha de aplicarse la ley de tenencia ilícita de armas.

Los ministros de la Gobernación, Fomento y Hacienda eran portadores de varios expedientes de trámite.

El de Trabajo dijo que se proponía dar cuenta a sus compañeros de un proyecto de ley muy interesante, sobre estímulos a la producción, auxilios a las industrias y a la exportación y crédito a largo plazo en el comercio exterior; esto último en cumplimiento de lo ofrecido por el Gobierno en el Congreso de Ultramar.

Manifestó el ministro de la Guerra que llevaba dos o tres expedientes sobre ascensos por méritos de guerra, de los que daría cuenta a la salida, si eran aprobados por el Consejo. También llevaba otro expediente acerca de la realización de obras en un cuartel de Málaga.

El presidente del Consejo declaró que la primera parte de éste sería dedicado al examen de expedientes, y la segunda, a tratar de Marruecos y de la situación de la Hacienda.

—Ya les he dicho—agregó—que en esta serie de Consejos van a ser tratadas esas cosas.

Dijo, por último, que no había llegado todavía la Memoria del alto comisario.

—Al menos—añadió—, no había llegado esta mañana.

Comunicó el ministro de Estado la noticia de haberse rubricado el proyecto de Tratado comercial con Bélgica por los delegados respectivos.

Con arreglo a lo que el Gobierno ofreció en las Cámaras, el proyecto pasará a examen de la Junta permanente de Aranceles, y la de Defensa de la Producción nacional, antes de ser firmado de una manera definitiva.

En la propuesta de los delegados se han salvado en el proyecto las dificultades que se habían señalado en el Parlamento, principalmente en relación con ciertas industrias vascas y catalanas.

—De manera—agregó el Sr. Alba—que se ha llegado a un acuerdo sin daño alguno para esas industrias.

## A la salida

Duró el Consejo hasta las diez y cuarto de la noche.

Los ministros dijeron, a la salida, que se habían despachado expedientes de distintos departamentos, y que acerca del problema de Marruecos sólo se habían limitado a un cambio de impresiones, por no haberse recibido aún la Memoria redactada por el alto comisario.

Este, en su telegrama de ayer, anuncia que ya la ha enviado.

Será, por tanto, el problema de Marruecos el asunto esencial del Consejo del miércoles y del que, probablemente, se celebrará el sábado próximo.

El ministro de Gracia y Justicia anunció a los periodistas las provincias en que ha de aplicarse la ley de tenencia de armas, y el de la Guerra dijo que había sido aprobada la propuesta de ascenso por méritos de guerra del general de brigada D. Enrique Marzo, coronel de Caballería Sr. Ruiz del Portal (D. Francisco) teniente coronel de Estado Mayor D. José Sánchez Ocaña, y capitán de Infantería D. Ricardo Roda.

El Consejo trató también del conflicto de los astilleros de Matagorda. Se acordó solicitar diversos antecedentes para volver a ocuparse del asunto en la reunión del miércoles próximo.

El ministro del Trabajo, Sr. Chapaprieta, facilitó a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

«El Gobierno examinó distintas comunicaciones del alto comisario, y en espera de la Memoria anunciada, aplazó el seguir ocupándose de los asuntos de Marruecos hasta el próximo Consejo.»

Se aprobó un proyecto de real decreto señalando las provincias de Barcelona, Valencia, Zaragoza y Vizcaya para que en ellas rija la ley sobre tenencia de armas.

Se despacharon expedientes de Estado.—Sobre obtención de fotografías desde el aire por aeronautas extranjeros.

Gracia y Justicia.—Concesión de varios indultos.

Guerra.—Ascensos por méritos de guerra del general Sr. Marzo, coronel Sr. Ruiz del Portal, teniente coronel Sr. Sánchez Ocaña y capitán D. Ricardo Roda.

Hacienda.—Fijación del capital por que han de contribuir varias Sociedades extranjeras y reglamento para la extensión del impuesto de achicoria.

Gobernación.—Adquisición de ramones automóbiles, de centrales telefónicas y de material de telégrafos.

Fomento.—Adquisición de elementos para el puerto de Alicante.»

A pesar de la expectación despertada por el Consejo de anoche, quienes esperaban acontecimientos quedaron defraudados.

La reunión de ministros puede decirse que se dedicó a despachar todos los asuntos que se presentaron por los consejeros, convenia resolver, para dejar el camino despejado al tema principal que ha de abordarse en el Consejo próximo, que se celebrará el miércoles.

Inútil es decir que el tema se refiere al problema marroquí.

El Consejo de anoche, aunque dedicase algunos momentos a darse cuenta de las noticias recibidas de África, iniciando la cuestión, no la abordó a fondo, porque faltaba la base principal, que era la Memoria solicitada del alto comisario.

Si el miércoles está en Madrid el esperado informe, podrán deliberar sobre él los ministros.

La nota oficiosa refleja perfectamente lo ocurrido en el Consejo.

Entre los asuntos resueltos, uno de los principales fué el de señalar las provincias a las cuales ha de aplicarse, por decreto, la ley sobre tenencia ilegal de armas cortas.

Serán las de Barcelona, Valencia, Vizcaya y Zaragoza, según se consigna en la nota oficiosa.

## ANOCHÉ, EN ROSALES

### ¿Dónde está la Banda?

Pregunta que se hicieron anoche los miles de ciudadanos madrileños que acudieron al anuncio del concierto que iba a ejecutar la Banda Municipal, gala, orgullo y distracción de todo «gato» que se estima.

La gente que desde bien temprano tomó posiciones estratégicas en los alrededores del kiosco, al llegar la hora del concierto y no comparecer la Banda, se vió grandemente defraudada.

Como es natural, hubo numerosas protestas y se exteriorizaron opiniones no muy favorables para el Ayuntamiento.

En nuestra Redacción recibimos la visita de varias personas, que consignaron su enérgica protesta contra la falta de consideración para con el pueblo que supone la supresión del concierto sin anuncio alguno.

Y también un respetable padre de familia nos hizo presente su indignación contra el contratista de las sillas colocadas en el cine público de la calle de Altamirano, que impide el paso libremente y no pueden recoger las familias a los niños que van a solazarse con las películas más o menos truculentas que allí exhiben.

### Un ciclista choca contra una "moto."

Oviedo, 28.—En Cornellana, al subir la cuesta de Cabrilla el automóvil que conducía Alberto Busto Rodríguez, vecino de Grado, se encontró con la bicicleta, montada por José Díaz Riego, que bajaba a toda marcha.

Sin poder evitarlo, la bicicleta chocó contra el coche, resultando gravemente herido en la cabeza José Díaz.

Busto recogió al herido y le condujo en el «auto» hasta su domicilio.

### Mentidero taurino

En Torrijos y en sus alrededores

Nos escribe Nicolás Sacristán afirmando que el día 25 no torearon los hermanos Montes en Torrijos, sino en una plaza cercana, y que quien toró allí fué él.

Añade que hizo con los toros lo que no se ve en la corte, donde torea infames novilleros sin arte, y nos ruega que lo digamos así. Queda complacido.

Morenito de Zaragoza

Además de la corrida que toróará hoy en Inca, tiene Morenito firmadas las siguientes corridas:

5 Agosto, en Valencia; 12, Málaga; 15, Madrid; 16, Burgo de Osma; y como matador de toros, 9 Septiembre, en Calatayud; 10 y 11, Aranda de Duero; 23, Bilbao; 3 Octubre, Soria, y 14 y 15 Octubre, Zaragoza.

Alternativa de Ventoldra

El día 5 de Agosto tomará la alternativa de matador de toros el valiente novillero Eugenio Ventoldra.

La ceremonia se celebrará en Barcelona y en breve quedarán ultimados los detalles del cartel.

Pepito Rosales

El diestro Pepito Rosales se encuentra muy mejorado de las lesiones que sufrió toroando el día 8 en Tetuán y reaparecerá en aquel ruedo el día 5 del próximo Agosto.

Un contrato

El 12 de Agosto se celebrará una novillada en Almadrán de Araque, en la que tomarán parte el novillero Rayito y como sobreesaliente el novillero cordobés Ramón Cisterna, que lleva toroadas con éxito bastantes corridas.

Nuevo apoderado

Se ha hecho cargo de la representación del valiente matador de novillos Carlos Ferradas (Medileñito), el inteligente aficionado D. Juan Jiménez, que vive en la carretera de Valencia, 69.

Los empleados de la plaza

Organizada por los empleados fijos de la plaza de toros de Madrid, se celebrará mañana una gran becerrada, en la que se lidiarán seis novillos de D. Manuel Santos, en la forma siguiente:

El primer becerrete será rejoneado por Basilio y Fausto Barajas, y en el caso de no morir de los reñones, estoqueado por Ciriaco Ramos (Ramitos). De despachar a los cinco restantes bichos están encargados Manuel Alonso, Guillermo Martín (Martinito), Justo de la Plaza, Ricardo Ollas y José Guisarro.

El cuarto becerro será rejoneado por Lorenzo de la Plaza y Guerrita Chico.

En calidad de banderilleros figura una verdadera legión.

La fiesta, que será presidida por bellísimas señoritas, comenzará a las cinco de la tarde. Dirigirán la lidia Algabeno y Fausto Barajas.

# Liricos modernos

## El galán burlesco

En mi señora, doña Esperanza de Inestrosa, inocente cautiva que no sabe de amor, y pues es la más pura la rosa entre las flores, de entre todas las rosas es la más bella rosa.

Ha quedado leyendo, pálida, temblorosa, húmedos y entornados sus ojos soñadores cual si escuchase el canto de andantes trovadores, de don Lope de Ayala la misiva amorosa.

De seguro don Lope, que dice marziguas, que se juega las doblas y hace otros tantos males con su espada, sus ojos y su bella figura,

ha de burlar mi preso a mi gentil señora; mas ella, enamorada, sólo repara ahora en sus finos donaires y gallarda apostura.

¡Ay, mi galán, el de las donauaras de trovero! Mirad que sin consuelo el llanto de mis ojos; ved que el dolor su lengua los ha trocado rojos, A mi tornad, galán, que llorando os espero.

Al asomar sus luces de la tarde el lucero, salgo al alfiler ante el cual y de hinojos rogaba que trocase por lirios los abrojos que de amor os danaban, mi galán caballero.

Y desde allí a los cielos elevó mi oración, por que no más padezca mi triste corazón. Y así, nuestro retorno aguardo suspirando;

mas vos no tornáis nunca, mi galán burlador, que de tanto halagarnos os hastia mi amor. ¡Y mi alma dolorida desoespera esperandol

JOSE MARIA AGUIRRE

## MUJERES DE CASTILLA

### DOÑA PEPITA

Doña Pepita tiene miedo al invierno. Sabe que una noche de invierno su cuerpecillo, menudo y cargado de achaques, caerá sobre el lecho para no levantarse más. Con la llegada de los primeros fríos deja de salir de su casa. Esta reclusión forzosa es un motivo de tristeza para Doña Pepita. Porque su corazón, que no se resigna a envejecer, necesita del aire y de la luz de la calle para estar alegre.

Cuando la brisa, embalsamada de primavera, tibia de sol y sonora de gorjeos, entra por los balcones de la casa de Doña Pepita e invade las solitarias estancias silenciosas, ella, que se ha pasado todo el invierno leyendo y rezando, sentada en el viejo sillón fraterno de raso descolorido y chafado, se desprende lentamente de los ojos hundidos y oscuros las galas de oro, entrecierra el libro que leyera a la sazón, y, después de depositarlo sobre el tapete de la camilla, vuelve la cabeza hacia el balcón, y dirigiéndose al ama que ovilla junto a la vidriera, suspira gozosa: —Hoy pica el sol, ama; desde mañana podrá reanudar mis visitas.

Doña Pepita es la «doctora» de la ciudad. En cuanto la lluvia y el frío cesan y el aire de los buenos días tonifica la sangre y atenúa las dolencias reumáticas, Doña Pepita se dispone a hacer la competencia a todos los médicos de la población. Por las mañanas se dedica a visitar las viviendas humildes de los arrabales; los cuartos de los obreros, donde siempre encuentra alguna vieja criada de su casa, algún gañán que trabajó en sus labranzas o en sus dehesas, algún resto olvidado de su antiguo esplendor, que le recuerda su juventud lontana... Doña Pepita lleva siempre el abismo insondable de su faltriquera repleta de pequeñas golosinas. Cuando los hijos gregufidos y descaltos de los criados rodean a la señora, al verla entrar en el portal sombrío e inhóspito, ella va llenando sus manos sucias y pidigüeñas de almendras y de caramelos...

Las tardes las emplea en visitar a todas las amigas; se detiene un momento ante la puerta de cada casa. En todas las casas la esperan; pero Doña Pepita apenas saluda y comenta con unas frases breves y burlidas el «suceso de actualidad», se despide hasta el día siguiente, alterada y nerviosa, como arrepentida de haber prolongado demasiado la visita.

Doña Pepita va de prisa siempre; le falta tiempo para todo. Sus piernas adquieren—tal vez por un esfuerzo inaudito de su voluntad—una agilidad incomprensible. Cuando alguien le advierte que su vida es excesivamente inquieta para sus años, ella sonríe contenta y desprecupada. ¡No hay cuidado! Mientras el sol caliente, la tierra y el aire sea fragante y tibio, su ancianidad, acurtonada y minúscula, se sentirá fuerte y andariega.

Desde las ventanas entornadas y los portales abiertos, los matrimonios jóvenes la ven pasar, seguros de que allí no entrará Doña Pepita.

Cruza ligera y silenciosa camino de otras casas, solarietas y venerables, habitadas todavía por viejecitas pulcras y simpáticas, que parecen prolongar con sus vidas la antigua aristocracia de las ciudades castellanas. Ella, que simboliza el pasado y la leyenda, va buscando su tiempo...

Doña Pepita no transige con las actuales generaciones ni con los modernos señores. Su rancia alcurnia se rebela contra la nueva aristocracia del dinero, que domina con el bocado de sus «Ford» la ciudad. Y cuando los domingos contempla desde su balcón—amplio y florido de geraneos—el desfile de muchachitas, gentiles y lujosas, que salen de misa con sus sombreros de anchas alas, que tiemblan bajo los crismas del sol en plenitud, ella dice al ama, con un gesto de amargura suprema:

—En mi tiempo ninguna señorita iba de sombrero a la iglesia... Bien se advierte que éstas de ahora no vienen de casta... Doña Pepita es la Historia de la ciudad; conoce el proceso de todos los encumbramientos y de todas las decadencias. Vía medrar a unos y hundirse a otros; asistió al fracaso de toda una época idealista y romántica y a la

formación rápida y desnivelada de otra. Sólo ella sabe el turbio origen de cada nueva fortuna y la triste razón de cómo fueron desmoronándose los antiguos poderíos castellanos...

Nadie le teme, sin embargo. Su vida, pintoresca e independiente, mueve más a la sonrisa benévola que a la suspicacia. El presente la deja pasar, como una sombra inofensiva y legendaria, por las calles de la población; en las casas hidalgas y antiquísimas, de recias puertas blasonadas y húmedos portales añosos, el pasado la recoge todas las tardes como a un recuerdo...

Tal vez ella misma comprende también su decadencia, y prefiere cruzar en silencio, como un espectro doloroso. Acaso un día su ancianidad orgullosa se encare con la ciudad moderna—la ciudad de los «Ford» y de los pactos de retro—con un gesto altivo de desprecio.

Pero no... Doña Pepita va siempre de prisa como su época... No tiene tiempo para digresiones ni rebeldías. Es la evocación y es el romanticismo. La ciudad no le hace caso; pasa inadvertida y silenciosa.

Definitivamente, su prestigio se va...

ERNESTO LOPEZ-PARRA

### Ya ha aparecido el pequeño Plácido Ripoll

En la Dirección general de Orden público se ha facilitado la siguiente nota oficiosa: «Con referencia a la queja formulada ante las redacciones de algunos periódicos por la madre del menor Plácido Ripoll Sánchez, fugado de su domicilio, la Dirección general de Orden público hace constar que presentada la reclamación en la Comisaría correspondiente el día 21 del actual, se circularon inmediatamente las órdenes oportunas, acompañándose el referto del menor desaparecido; pero habiendo sido encontrado éste en la madrugada del día 26, cuando en la calle del General Álvarez de Castro un individuo de raza negra intentaba cometer con él actos delictivos, hubo necesidad de enviarle a presencia del juez de guardia, a quien se comunicó la reclamación pendiente, y la autoridad judicial en su vista hizo entrega del menor a su madre, según se ha participado de oficio a la Dirección general de Orden público.»

## Los teatros

MARAVILLAS

Reposición de «Marina»

Con un lleno, como siempre que cantan «Marina», se representó anoche en Maravillas la popular obra de Arrieta, cuyo éxito no respondió a la expectación que en el público había.

El entusiasmo del auditorio parecía mucho mayor que el de los cantantes, algo lánguidos a ratos, sin duda efecto de la temperatura senegalesca que estamos disfrutando.

A nuestro juicio, Mercedes Casas y el bajo Sr. Ferrer, fueron los más dignos de encomio por la brillantez y seguridad con que cantaron sus respectivas «particellás».

El barítono Sr. Gabarri nos pareció mucho más acertado que en «La montería»; pero le faltó calidez, entusiasmo en las famosas «playeras». En cuanto al tenor señor Pefalver, reservamos nuestro parecer para otra representación, pues anoche, no repusó aún del todo de su pasada indisposición, no respondió a lo que el público esperaba.

### Los perjudicados por las últimas tormentas

Zaragoza, 28.—En Calatorao se ha celebrado una reunión de todos los pueblos de la ribera del Jalón, perjudicados por las últimas tormentas.

Asistieron Comisionados muy nutridos de todos ellos, el diputado a Cortes D. Nicolás García Fandé, el provincial D. Mariano Cerdán, y por carta se adhirió el presidente de la Diputación, el diputado a Cortes don Darío Pérez y los diputados provinciales Graellán y Lázaro.

Después de varios discursos se aprobaron las conclusiones siguientes:

Pedir al Gobierno una indemnización en metálico proporcionada a los perjuicios.

Cooperar al acuerdo que las entidades agrícolas tomaron hace días en Zaragoza para gestionar que el Banco de España conceda a los agricultores préstamos a largo plazo para atender a las necesidades del momento y desarrollo de su industria.

### Niño desaparecido

El hijo de los marqueses de Salabert

El Escorial, 28.—El hijo de los marqueses de Salabert, niño de once años, llamado Paquito, salió de su domicilio el día 26 del actual y se ignora su paradero, a pesar de las activas diligencias que ha realizado el Juzgado para encontrarle.

Un niño, amigo del marquesito, ha dicho que el día 26 estuvo jugando con él cerca del depósito de aguas denominado Presa del Batán; pero los sondeos verificados han resultado inútiles.

Anteanoche, un pastor que llegó a este pueblo declaró que en la línea del ferrocarril había visto la noche de la desaparición un muchacho cuyas señas coinciden con las del hijo de los marqueses de Salabert; pero no ha podido ser comprobado que fuera él.

Ayer mañana comenzó el reconocimiento judicial de los montes cercanos, que tampoco da resultado hasta este momento.

El juez opina que, dado lo débil y enfermizo del muchacho, es de temer que haya perecido.

# Cuentistas extranjeros

¿Un asesino?

Era en 1814; debíamos atacar a Reims, que el emperador Napoleón I ansiaba recuperar. El tiempo era sombrío y lluvioso. El coronel me llamó, y apartandome del grupo que formaba, me dijo con su voz vieja y ronca:

—¿Usted ve bien, allá arriba, una granja sobre aquella colina, allá donde se pascaba el gran diablo de centinela ruso con su enorme bote de obispo?

—Sí, sí—contesté—, veo perfectamente al granadero y la granja.

—Pues bien, a las once de la noche usted tomará docientos de sus veteranos y sorprenderá al cuerpo de guardia que han establecido en la granja. Y para que no haya alarma, atáqueles usted a la bayoneta.

A las diez y media de la noche mandé poner a mis hombres su capote y esconder el fusil debajo del mismo; desconfiando de que a pesar de la oscuridad la bayoneta se podía ver de lejos. Conociendo las pequeñas verdades que conducían a la granja, hice trepar los más decididos y gallardos asaltantes que jamás se habían visto. Ya ellos concilian a los rusos y sabían de qué manera tomarlos. Los centinelas encontrados de paso desaparecían sin ruido como pájaros que se quiebran con la mano al borde de un camino. El que estaba delante de las armas exigía más cuidado. Estaba inmóvil, descansando el arma y con la barba sobre el fusil; el pobre diablo se meció como un hombre que se duerme de fatiga y va a caer. Uno de mis granaderos lo cogió entre sus brazos y apretándolo hasta ahogararlo y dos más lo ataron fuertemente tirándolo al campo en seguida.

Yo llegué lentamente y no pude impedir, lo confieso, cierta emoción que no había sentido en el momento de otros combates. Era la vergüenza que me daba atacar a hombres que dormían. Yo los veía arrollados en sus cobijas, a la luz de una lámpara; mi corazón se agitó con violencia. De repente, en el momento de entrar en lucha, temí que mi debilidad fuera la de un cobarde; tuve miedo de haber tenido miedo un día, y cogiendo mi sable, que llevaba escondido bajo el brazo, entré el primero, bruscamente, para dar el ejemplo a mis granaderos.

Hice un gesto, que fué comprendido por ellos; se echaron primero sobre las armas y después sobre los hombres como lobos sobre una manada de carneros. La bayoneta traspasaba, la culata aplastaba, la rodilla asfixiaba, la mano ahorcaba sin piedad. Los gritos apenas oídos cesaban bajo el pie de los soldados y no hubo caliza que pudiera enderezarse sin recibir el golpe de gracia.

Al entrar, yo mismo había dado locamente un golpe terrible sobre algo negro que atravesé de parte a parte; un antiguo oficial, grande y fuerte, cargado de blancos cabellos, se alza como una fantasma, da un grito horroroso en vista de lo que había hecho, me aplica tremendo golpe de espada en la cara, y cae muerto al instante al empuje de las bayonetas. Yo caí sentado al lado de él, aturrido del golpe, pero oyendo la voz muriente y tierna de un niño que decía: «Papá»...

Entonces comprendí mi obra y miré con frentico afán. Vi a uno de esos oficiales de catorce años, numerosos en el ejército ruso, que nos invadían en aquella época y que arrastraban en aquella terrible escuela. Sus largos y rizados cabellos caían sobre su pecho tan rubios y sedosos como los de una mujer, y su cabeza recostada parecía dormir por segunda vez. Sus rosados labios y sus ojos grandes y azules eran de una belleza cándida, femenina y cariñosa.

Yo lo alcé por un brazo y su mejilla cayó sobre la mía ensangrentada, como si fuera a esconder su cabeza entre la barba y la espalda de su madre para calentarse. Parecía acurrucarse sobre mi pecho para huir de sus asesinos. Su ternura filial, la confianza y el reposo de un sueño delicioso descansaban sobre su faz muerta y parecía decirme: «Durmamos en paz».

—Ese es un enemigo—me dijo, y lo estreché contra mi pecho, cuando sentí que se apoyaba contra mí el puño de mi sable que había atravesado su corazón y muerto aquel niño dormido. Quise recostar mi cabeza sobre la de él, pero mi sangre le manchaba; sentí la herida de mi frente y recordé que me había sido hecha por su padre.

Miré vergonzosamente al lado y no vi más que un montón de cuerpos que mis granaderos arrastraban por los pies para arrojarlos fuera.

En ese momento el coronel entra, seguido de una columna de la que yo oía el paso y las armas.

—Bravo, mi amigo! Usted ha hecho eso prestamente. ¿Pero usted está herido?

—Mire usted—le dije—: ¿qué diferencia hay entre un asesino y yo?

ALFRED DE VIGNY

### Los terremotos en Huesca

El pueblo de Martes, en ruinas

Huesca, 28.—Comunican de Martes que desde hace días, hasta el 25, se han registrado terremotos de escasa intensidad.

En el pueblo no queda ningún edificio que ofrezca condiciones de seguridad, y los vecinos siguen pernoctando en los corrales de las afueras del pueblo o a la intemperie, por temor a morir aplastados en las casas.

El vecindario se queja de no haber recibido más visitas que las de una pareja de la Guardia civil, el teniente de Carabineros y el médico de un pueblo próximo.

Los trabajos de la recolección se hacen con grandes dificultades, porque las máquinas se hunden en la tierra, y hay pocos obreros por haber huido la mayoría horrorizados ante la magnitud de los terremotos.



# Ayuntamiento

LA SESION DE AYER

Abrió la sesión a las once menos diez el Sr. Ruiz Jiménez, y sin discusión se aprobó el orden del día, que no tenía más que asuntos de trámite.

Únicamente, en un dictamen referente a la contrata de la Necrópolis, el Sr. Alvarez Herrero habló para denunciar abusos del contratista, que no son, ciertamente, nuevos.

El Sr. Noguera abundó en las mismas censuras.

## La despedida

El Sr. Plaza se despidió del Concejo porque cesa en el cargo de concejal para ocupar el de diputado provincial.

Los representantes de todas las minorías despiden al Sr. Plaza con frases de afecto.

## La edificación

El Sr. Sáinz de los Terreros se ocupa del problema de la edificación, lamentando lo que no sabe si es apariencia o es realidad, de esterilidad de la Conferencia de la Edificación que se celebró en Junio último.

Entiende que ya ha debido el ministro de Trabajo recoger las corrientes y acuerdos de aquella Conferencia, que fué uno de los actos de tal naturaleza que se han celebrado con mejor organización y mejor entusiasta colaboración de todos los intereses y criterios.

Señala el peligro de que si no se recogen pronto los frutos de aquella Asamblea el problema que motivó la urgencia de la reunión de Junio derive en un verdadero conflicto, y ruega por tanto al Ayuntamiento que acuerde, ocupándose seriamente del asunto, pedir al Gobierno que se lleven en seguida a la «Gaceta» las conclusiones de la Conferencia de la Edificación, que eran concretas, precisas y tenían de por sí forma gacetable.

El Ayuntamiento acuerda de conformidad con la propuesta del Sr. Sáinz de los Terreros.

## El conflicto del agua

El Sr. Colom Cardany se ocupó del problema que para Madrid presenta la escasez de agua, problema que ha sido desvirtuado—dice—en el Parlamento, pues de un asunto principal para el vecindario se ha hecho una cuestión pequeña, reducida a diferencias entre el Estado y el marqués de Santillana, quien ha entorpecido la realización de un empréstito por el Canal para la ejecución de las obras que es necesario hacer para el cumplimiento del abastecimiento de aguas a Madrid.

El Canal—agrega—necesita 55 millones para hacer un nuevo cauce capaz de conducir 518.000 metros cúbicos de agua, y el Banco de España no concede el préstamo sin un aval del Estado; faltando ese aval, el Banco, que considera como valores industriales los títulos del Canal, con evidente error en esta apreciación, tan sólo presta sobre esos títulos el 60 por 100, o sea un veinte menos que con el aval.

Lamenta que el ministro de Hacienda se oponga al aval, que ahorraría al Estado 21 millones, y que no ofrece riesgo al Tesoro por cuanto que el papel del Canal con su cotización actual demuestra su seguridad.

Declara que el Estado, en su condición absorbente, tiene preferencias por Madrid cuando de atropellar se trata. El Canal se hizo con cuatro millones de reales de Isabel II, dieciséis millones del Ayuntamiento, cuatro del comercio y de la industria, seis de la nobleza y dos del Estado. El Estado puso la menor cantidad y, sin embargo, tal maña se ha dado que el Canal aparece como suyo. Por estos antecedentes, o el Estado ayuda la acción del Canal para el aprovechamiento de Madrid, o le devuelve a su único dueño legal, al Ayuntamiento, como representación del pueblo de Madrid.

Quiere el Sr. Colom Cardany que este asunto se tramite ajuntamente a la política; que no se pretenda un éxito político de tal o de cual minoría; que se negocie con el concurso de todos, y anuncia que el ex alcalde señor conde del Valle de Suchil ha anunciado que si no se hace el empréstito dimitirá el cargo que tiene en el Consejo del Canal, para ponerse al lado del pueblo de Madrid.

Pide al Sr. Ruiz Jiménez que conquiste los prestigios de alcalde popular no aceptando disciplinas de Gobierno, si con esas disciplinas resulta que los intereses del vecindario quedan abandonados.

Propone que, si es necesario, se lleve el asunto a la plaza pública y que se levante la sesión para que corporativamente se traslade el Ayuntamiento a la Presidencia del Consejo a fin de comunicar al jefe del Gobierno los acuerdos.

El Sr. Ruiz Jiménez elogió el discurso del Sr. Colom Cardany, y propone su impresión y reparto. Después fija los términos en que se ha de manifestar al jefe del Gobierno la decisión municipal.

Por unanimidad se acuerda lo propuesto y se levanta la sesión.

## En la Presidencia del Consejo

A la una y media de la tarde llegaron a la Presidencia del Consejo el alcalde y todos los concejales que habían asistido a la sesión.

A las dos y cuarto fueron recibidos por el jefe del Gobierno, quien justificó su tardanza en recibirlos porque ignoraba que estaba el Ayuntamiento corporativamente.

El Sr. Ruiz Jiménez informó al marqués de Alhucemas de lo tratado por el Ayuntamiento respecto de la falta de agua en Madrid, concretando las peticiones en estas tres: Que el Estado conceda su aval para realizar el empréstito, o que el Gobierno, por conducto del gobernador del Banco de España, obtenga de éste el préstamo aceptando los títulos del Canal como valores oficiales, y en último caso, que se proceda a negociar la devolución del Canal al Ayuntamiento.

El Sr. Ruiz Jiménez informó al marqués de Alhucemas de lo tratado por el Ayuntamiento respecto de la falta de agua en Madrid, concretando las peticiones en estas tres: Que el Estado conceda su aval para realizar el empréstito, o que el Gobierno, por conducto del gobernador del Banco de España, obtenga de éste el préstamo aceptando los títulos del Canal como valores oficiales, y en último caso, que se proceda a negociar la devolución del Canal al Ayuntamiento.

El marqués de Alhucemas pidió que le sean remitidas las cuartillas del discurso del señor Colom Cardany para documentarse mejor y llevar el asunto a Consejo. No ocultó que la actitud del ministro de Hacienda, opuesto al aval, ofrece una dificultad grande para concederle. Pero, en cambio, le parecía que la segunda petición sería más realizable y encontraría en el Sr. Villanueva un elemento de apoyo.

El Sr. Ruiz Jiménez dijo también al marqués de Alhucemas que el Ayuntamiento deseaba se llevasen a la «Gaceta» las conclusiones de la Conferencia de la Edificación, para adelantarse con soluciones de armonía al conflicto gravísimo que puede ya surgir en Octubre por la falta de trabajo.

El jefe del Gobierno respondió que el ministro de Trabajo le había anunciado pocas horas antes que al Consejo de por la tarde llevaba los asuntos de la edificación.

## NOTICIAS

### Una moratoria

Por levantarse la sesión ayer para trasladarse a la Presidencia del Consejo, quedaron sin hacerse los ruegos y preguntas que los concejales tenían que formular.

Entre esos ruegos había uno muy interesante del Sr. Alvarez Villamil, quien iba a pedir la moratoria, por un mes y medio o dos meses, para que el comercio y la industria que tiene caducadas sus licencias de apertura, puedan reanudarlas.

Ignoran los que en ese caso se encuentran cuando han de hacer la renovación, y de esta obligación se enteran en el momento en que se les comunican las multas por infracción.

Nos parece, como al Sr. Alvarez Villamil, que lo más justo es comunicar la obligación y fechas de renovar las licencias, y después que ya tenga estado público la obligación dicha, y no cumplida, es cuando proceden las multas.

Es de esperar que el Ayuntamiento tome en consideración este asunto.

### Decomiso

El teniente alcalde del distrito del Centro, D. Manuel Rodríguez, ha decomisado 1.500 piezas de pan falto de peso.

## Murdojina

**DOLORES DE CABEZA y neuralgias, desaparecen en el acto con una sola fricción de este preparado**  
Depósito en Madrid: Farmacia G. de Mateo, sucesor del doctor Piñerúa, Mayor, 23, y en la del autor, M. MURO, Cadalso de los Vidrios (Madrid).

# LOS FOLLETONES DE «LA LIBERTAD»

A punto de terminar la publicación de la interesantísima obra de Eduardo Zamacois

## «Memorias de un vagón de ferrocarril»

en la que el ilustre novelista español ha obtenido un éxito que, sin exageración alguna, podemos calificar de colosal, se ofrece para nosotros un difícil problema. ¿Con qué sustituir narración de tanto valor literario y fuerza emotiva?

El público ha sido quien lo ha resuelto, porque fueron tantas las cartas recibidas solicitando de nosotros un nuevo folletín del maestro de este género literario,

## EMILIO RICHEBOURG

que, sin vacilación alguna, decidimos anunciar que a la novela que termina, seguirá

## «Las dos cunas»

Aún recordamos como uno de los triunfos de LA LIBERTAD fué el inaugurar su folletín con la famosa obra

## «LA ENCANTADORA»

y casi nos atreveríamos a asegurar que esta obra la supera en interés e intensidad dramática.

No es posible, leyendo la novela de Richebourg, escapar a la emoción y a la ansiedad que provocan las terribles escenas de

## «Las dos cunas»

Seguramente no habrá nadie que se pueda jactar de haber leído con los ojos entusiasmados páginas en que se pinta, con el más vivo colorido, la maldad de seres para quienes sólo existe el egoísmo y a quienes no mueven sino la ambición y los malos instintos.

## EMILIO RICHEBOURG

penetra en las almas y las pone al descubierto, sondea en las conciencias y nos muestra todo su horror; pero también sabe descubrir las excelencias de quienes practican el bien por generosidad de corazón y obran valiente y noblemente.

## «Las dos cunas»

deleitarse a nuestros lectores en tal forma, que ni un solo instante echarán en olvido el drama espantoso a que dió lugar la sustitución de un niño por otro, y la lucha que entre gentes sin honor y personas honradas se entabló con este motivo.

# SUCESOS

**Tabaco de contrabando.**—Sospechando el Sr. Fernández Luna, jefe de la brigada móvil, que en la calle del Oso, 17, había tabaco de contrabando, mandó efectuar un registro, y, en efecto, se descubrieron dos baútes que contenían 352 cajas de cigarros puros, que sumaban 9.500 pesetas.

El sacristán, Tiburcio Fernández Martín, que es el inquilino del cuarto, manifestó que los baútes pertenecían a Justo Frutos Torres, de treinta y ocho años, domiciliado en la calle de Méndez Alvaro, núm. 16.

Justo fué detenido en el momento que salía de dicha casa de la calle del Oso con un abultado paquete debajo del brazo.

Tiburcio declaró que los baútes habían sido recogidos en su casa por recomendación

de un sacerdote domiciliado en la calle de La gasca, 28, quien presentó a Frutos como viajante de comercio.

Añade Tiburcio que Frutos depositó en su casa tres baútes, diciéndole que era su equipaje, y que sacó uno de ellos hace pocos días.

Los detenidos y el tabaco aprehendido quedaron a disposición del juzgado de guardia.

La Policía se presentó en el domicilio del sacerdote y allí supo que había salido en automóvil.

**Accidentes del trabajo.**—Antonio Cañas Valderramas, que vive en la calle de Tetuán, 15, fué asistido en la Casa de socorro del distrito de lesiones de pronóstico grave, que se produjo trabajando en la imprenta del Hospicio.

—Pedro Castro, de treinta y dos años, que habita en la Ronda de Segovia, 9 y 11, sufre lesiones de pronóstico reservado, por haberle caído en la cabeza un ladrillo de la obra en donde trabaja, en la calle de la Concepción.

**Atropello.**—Leandro Morales Villatoro, de cuarenta y nueve años, con domicilio en la calle de las Huertas, 5, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le causó el atropello con una bicicleta el ciclista Martín Corte.

El lesionado fué asistido en la Casa de socorro del distrito, siendo detenido el ciclista.

**Mordeduras.**—Alfonsa Sepúlveda Díaz, de once años, que habita en la calle de Ponzano, 34, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le produjo al morderla un perro desconocido.

También fué mordido por un perro, en la calle de Moratín, 12, el niño Tomás Miró Carbonell, de trece años.

**Las bravías.**—En la calle del Amparo, número 13, riñeron varias vecinas, propinándose mutuamente un gran paliza.

Restablecida la calma, merced a la intervención de una pareja de Orden Público, fueron conducidas las lesionadas L. Gómez Agudo, Isabel Martín Ventas, María González y Adoración Gil Rubio a la Casa de socorro del distrito, en donde los médicos de guardia les apreciaron lesiones diversas de carácter leve a tres de ellas, y de pronóstico reservado en la cabeza a María González.

Solo hallarán su delicia, desde el anciano hasta el niño, en el vino de Galicia titulado RIO MINO.

## El Estado y el Municipio

La Federación de Empleados y Obreros del Ayuntamiento recuerda, por nuestro conducto, a las Sociedades, senadores y ex senadores, diputados y ex diputados, y ex alcaldes de Madrid, adheridos a la misma para solicitar del Estado le sean abonadas las mensualidades que se le adeudan a nuestro Municipio, según la ley Ruiz Jiménez, que el lunes 30 del actual, a las seis de la tarde, y en el salón de subastas del Ayuntamiento, Casa de Cisneros, se celebrará la reunión oportuna para convenir la forma de visitar al ministro de Hacienda con el expresado objeto.

A este acto asistirá el alcalde, D. Joaquín Ruiz Jiménez, y altos empleados.

Las Asociaciones o personalidades que tengan o hayan tenido relación con el Municipio respecto al asunto de que se trata y que, por olvido involuntario, no recibieran la debida citación, pueden considerarse invitados por medio de la presente nota.

Se encarece la puntual asistencia.

## Maura en Santander

Preside un entierro y prepara unos Juegos florales

Santander, 28.—Esta mañana estuvieron en Santander D. Antonio Maura y su hijo el conde de la Mortera, y presidieron el duelo en el entierro de la señora doña Rosario Abarca.

El Sr. Maura habló después con el presidente de la Asociación de la Prensa, y quedaron de acuerdo en que esta tarde, a las seis, el ex presidente del Consejo de ministros recibirá en su finca de Solórzano al poeta venezolano Sr. Blanco, premiado por la Academia Española.

# Movimiento obrero

## Reuniones

**Dependientes de apartaderos.**—Acordado realizar una intensa campaña societaria.

Fueron elegidos los siguientes cargos: Manuel Dupla, presidente; Justo Izquierdo, contador, y José Proset, vocal primero.

## Advertencia importante

La Federación local de la Edificación nos remite la siguiente nota:

«Para que cada cual ocupe el lugar que le corresponda, tenemos que hacer constar una vez más que la Federación local de la Edificación sólo se mueve a impulsos de ella misma y no precisa adaladores ni consejeros que no sean federados.»

Además, tanto la Federación hoy, como las secciones que la integran ayer, saben cuándo es llegado el momento de actuar en beneficio de sus componentes; pero no cuando quieren los que viven alerta para dividir y por tanto destruir organizaciones y sembrar el caos en las industrias.

Decimos esto porque se está dando el caso de que organizaciones que no pertenecen a la Federación, y siempre han estado en contra de ella, hacen correr especies absurdas para desorientar a los trabajadores.

Por tanto, tengan presente todos los compañeros federados que no deben hacer caso a ningún aviso de huelga si no emana directamente de la Federación, para lo cual serían avisados o convocados con anticipación.

Los federados sólo se deben a la disciplina de la Federación, y les rogamos que no atiendan excitaciones que les hagan elementos de otras organizaciones no federadas, en la seguridad de que así cumplen con su deber.—La Ejecutiva de la Federación local de la Edificación.»

## Convocatorias

**Gas y electricidad.**—Esta noche, a las nueve y media.

**Encuadernadores.**—Hoy, a las diez de la mañana, y mañana, a las nueve de la noche.

**Repartidores de carne.**—Esta tarde, a las dos.

**Socorros de gas y electricidad.**—Hoy, a las nueve de la mañana.

**Tapiceros.**—Mañana, a las seis de la tarde.

**Relojeros.**—Mañana, a las diez de la noche.

## DESGRACIA EN UN PUENTE

### UN NIÑO MUERTO

Oviedo, 28.—Debajo de un puente cercano a la estación de Malvedo, del ferrocarril del Norte, ha sido hallado el cadáver del niño Francisco Fernández, de ocho años, hijo del guardaaguas Vicente.

Se supone que el niño se mató, cayéndose al pasar por el puente.

## CONSERVAS «MORGAN»

El Pimiento «Morgan» es el mejor. Pídale en todas partes.

## Inquilinos y caseros

### Ropa tendida

Mejor dicho, ropa sin tender; ropa que no puede ser tendida en ninguna parte. Esta es la de los inquilinos de la casa número 53 de la calle de Segovia. El administrador de la finca—según testimonio de una inquilina—no consiente que se tienda la ropa en la azotea; en los balcones prohíbe el Ayuntamiento que se tienda, y en el patio, al que abren las ventanas las cocinas, mal oliente y lleno de humo, la higiene aconseja no tenderla.

No queda otro recurso—y éste es peligroso—que hacer que la ropa, una vez aclarada, se seque sobre los cuerpos.

## CAFES TOSTADOS Y TORREFACTOS MARCA COLON

¿Un buen chocolate? Tomad la marca AGUSTINOS

Compañía Nacional, Manuel Cortina, 3

FOLLETON DE «LA LIBERTAD» 73

# Memorias de un vagón de ferrocarril

POR

EDUARDO ZAMACOIS

gracia era para ellos un entretenimiento, casi un regocijo, y nos señalaban con el ademán. Estábamos a fines de octubre, y el frío, apenas declinaba el sol, era considerable. De los dos camaradas que descarrilaron conmigo, ninguno hablaba, y su silencio acrecentaba el espanto de mi situación. Hallábase con una de mis plataformas empotrada en el suelo, desmantelada, a oscuras, todos los cristales hechos añicos, y por mis ventanillas indefensas el viento y la terrible escarcha de las horas madrugadas me traspasaban.

Al cabo, una máquina-piloto vino a recogerme, y valiéndose de una fortísima maroma, hata de mí, en tanto desde lo alto de la vía muchos hombres lograban, con auxilio de cuerdas, mantenerme en posición vertical. Vacilando, sintiendo a cada momento que el equilibrio me abandonaba, tropezando con las piedras y enredándome en los hierbajos que obstaculizaban el repecho, conse-

gui verme izado hasta el camino férreo, y cuando mis ruedas tomaron nuevamente posesión de los rieles experimenté una alegría de resurrección, un júbilo de naufrago, porque la vía era para mí una playa...

Lentamente, pues mis gravísimas heridas me vedaban todo movimiento acelerado, fui reconducido a Madrid, y en un carril de descarga inmediato a los talleres de reparaciones, y expuesto a la intemperie, me dejaron. A mi alrededor había varios centenares de coches inútiles, unos de pasajeros, otros de carga, que daban a aquella parte de la estación una extraña fisonomía de ciudad. Yo les oía cuchichear.

—Han traído a «El Cabal»...—decían.

—¿Quién es?...  
—Ese grande, el pintado de verde; descarriló hace poco y lo han remolcado medio muerto...

Y la leyenda de mis lances sobre las líneas de Hendaya, de Galicia y de Sevilla iba de unis a otros. Para evitarme el trabajo de hablar, me encerré en una actitud displicente. El relente de las largas noches de invierno y la lluvia que, a través de mis resquebrajaduras, caía libremente dentro de mí, recreaban mis dolores. No hay carcoma que destruya como la humedad ni lepra que reza como el abandono. A mí la quietud me consumía; hora tras hora mis maderas se comaban, mis rodajes se enmohecían. Una noche, dos ratas—animal que yo no conocía—treparon a mí y me mordieron.

El año acabó, y todo en torno mio continuó igual. Mis compañeros de destierro y de hospital—que de ambas tristezas participaba el rincón en que estábamos—no se quejaban; apenas sí, muy de rato en rato, cambiaban algunas palabras; parecían muertos. Mi ca-

rácter rebelde se desperaba en aquella paz. «¿Por qué no vienen a buscarnos?—me decía—; no es preferible que, de una vez, nos reduzcan a leña, a dejarnos morir aquí?...» La intemperie minaba mi salud metódicamente y, al cabo, no hubo parte de mí. «No es preferible que, de una vez, mi cuerpo que no me doliese; los días me embuían sol me secaban; los lluviosos me empujaban seguían ahiriéndose.

Una mañana recibimos la visita del director «del material», a quien acompañaban dos individuos, y en su manera despectiva de mirarnos leí nuestra sentencia de muerte. No nos reparaban porque no valíamos el dinero que costaría arreglarnos. Pertenecíamos a la sección de «inecurables», y éramos como esos enfermos a quienes ya no se medicina, porque es inútil. Caminando poco a poco por entre aquellas fúnebres andanas de coches moribundos, el señor director se acercó a mí y—lo que no hizo con ningún otro—se paró a examinarme. Sentí que sus ojos duchos, ojos de cirujano, me registraban bien.

—Este fué un buen «primera»—dijo.

Uno de sus acompañantes repuso:

—Sí; pero después lo reformaron y lo hicieron «tercera». Es muy viejo; ha trabajado mucho; mire usted por aquí cómo está...

Empinándose, señalaba, por una rotura de mi flanco, mi suelo despedazado.

—Bien lo ve!—replicó el director—; lástima de coche! Los que ahora se construyen son muy inferiores...

Y se marcharon. «Ahora sí—suspiré—que mi historia ha acabado!» En medio, no obstante, de este dolor, recibí una alegría: la satisfacción de que aquellos hombres, al mismo tiempo que me condenaban a morir, hubiesen proclamado mi mérito. Desfondado, y

despintado, ratonado, torcido, sucio... todavía era bello, todavía conservaba vestigios de mi antiguo poder, y aun podía decir: «A mí me llamaron «El Cabal»...

Pasó todo el invierno, aparecieron con Abril las primeras alegrías vanales, y, al despertarme de un sueño que, según cálculos que luego hice, debió de durar varias semanas, vi que unas hierbas, nacidas debajo de mí, se enlazaban a mis ruedas, semejantes a esas ligaduras con que el reuma sujeta las piernas de los paralíticos. No sé qué amor, qué cariñoso deseo de retenerme adiviné en ellas, y su pequeño amor me conmovió. «Ya no te irás de nosotras», parecían decirme.

A principios de Junio, una mañana se acercaron a mi ocho o diez hombres, empleados en la estación. El que parecía capataz preguntó a un viejo que iba a su lado.

—¿Es este coche el que le pidió usted al director, señor Juan?

—Sí, este mismo! Este...

—Buena casa va usted a tener—replicó el capataz, zumbón.

—No será mala; ya verá, en cuanto yo la arregle a mi gusto, qué bien queda.

Entre todos rodaron los coches situados delante de mí, y luego me empujaron, haciéndome pasar de unas vías a otras, hasta llevarme delante del camino de hierro principal. Yo bendecía mi sino, que decretó hacer de mí, hasta el último instante, una cosa útil.

«Van a convertirme en vivienda», pensé. Y recordé aquellos ancianos vagones, trocados en casacas de guardavías, que una mañana—la primera de mi vida—vi al salir de la estación de Irún.

En pocos días fui despojado de mis ruedas de mis topes y arrastrado al sitio que me

destinaban, y en el cual, y para mi mejor instalación, hallé dispuesto un entarimado, de dos palmos de alto, que habla de servirme de apoyo o basamento.

La prisa y cuidado con que los carpinteros emprendieron la tarea de mi transfiguración me dijo que trabajaban cumpliendo órdenes de la Compañía, la cual, reformándose, halló manera de ahorrarse la construcción de una vivienda. Por tercera vez los martillos, los formones, las barrenas, las sierras amputadoras, me torturaron. Todos mis asientos fueron suprimidos, y de cada dos de mis compartimientos, quitando el tabique o lienzo que los separaba, hicieron uno. El lavabo fué convertido en despensa, y en el cuarto-cama instalaron una cocina de hierro, a cuya chimenea dieron salida por un agujero circular que me abrieron en la techumbre. En mi costado correspondiente al corredor, y que enfrentaba la vía, sólo dejaron tres ventanitas con sus batientes de cristales; las restantes desaparecieron, así como a mis antiguas puercillas de corredera sucedieron otras mayores y con goznes. Una de mis plataformas quedó mudada en lavadero, y la otra continuó sirviendo para entrar en mí. Después me pintaron el techo de rojo, y las ventanitas y las puertas de blanco, lo que dió extraordinaria animación a mis cuatro fachadas, revocadas de verdegay. Me parecía a esas casitas de fabricación alemana con que juegan los niños.

Una mañana, trayendo el día, aparecieron detrás de un carro cargado de muebles mis nuevos inquilinos: los «últimos», sin duda... Componían la familia: el señor Juan, empleado en la Compañía Madrid-Zaragoza-Alicante desde hacía más de medio siglo; su hijo Roberto, esposo de María Luisa, y



**NOTICIAS**

**Círculo Aragonés.**—Con motivo de los recientes temporales ha quedado totalmente destruido el pueblo de San Juan de Mozarrifar (Zaragoza) y sus vecinos en la más espantosa miseria.  
Para remediar, en parte, esta desgracia la Junta directiva del Círculo Aragonés ha acordado abrir una suscripción pública para allegar fondos a dicho fin, debiendo remitirse los donativos a la Secretaría del referido Círculo (Príncipe, 7), de cuatro a ocho de la tarde, todos los días laborables.  
**Fueral.**—Mañana lunes, a las diez de la mañana, en la iglesia de Santos Justo y Pastor (Maravillas), será aplicado un funeral por el eterno descanso del alma del ilustre escritor D. Ernesto López y Fernández («Claudio Froylos»), que falleció el día 25 del actual.

Reiteramos nuestro pésame a la viuda de Ernesto López, doña Mariana Ruiz, y a sus hijos y demás parientes.  
**Congreso Nacional de Pediatría.**—Para este Congreso, que se celebrará en San Sebastián del 2 al 7 de Septiembre, bajo el patronato del príncipe de Asturias, se ha concedido por la Compañía de los Ferrocarriles del Norte, dada la excepcional importancia científica y social de dicho Congreso, el que los señores congresistas puedan hacer uso de los trenes expresos.  
**Centro Segoviano.**—Este Centro celebrará junta general ordinaria el día 31 del actual, a las diez de la noche, en su domicilio social, Puerta del Sol, 15, tercero.

**Necrología.**—Mañana lunes se cumple el primer aniversario del fallecimiento de don Antonio Ambite.  
Las misas que a las ocho y media y a las nueve de dicho día se celebren en la iglesia parroquial de San Andrés, serán aplicadas en sufragio de su alma.

**Los que mueren en Madrid.**—Leemos en «La Voz Médica»:  
«Durante la semana del 16 al 22 del actual han ocurrido en Madrid 316 defunciones, cuya clasificación por edades es la siguiente:  
Menos de un año, 102; de uno a cuatro años, 48; de cinco a diecinueve, 28; de veinte a treinta y nueve, 50; de cuarenta a cincuenta y nueve, 39; de sesenta en adelante, 49.  
Las principales causas de defunción son las siguientes:  
Bronquitis, 21; bronconeumonía, 14; neumonía, 13; enfermedades del corazón, 13; congestión, reblandecimiento cerebral y hemorragia, 13; tuberculosis, 46; meningitis, 25; cáncer, 18; nefritis, 3; uremia, 3; difteria, 1; diarrea y enteritis de menores de dos años, 68.  
El número de defunciones ha disminuido con relación a las dos semanas anteriores, dando el mayor contingente las enfermedades del aparato digestivo.  
**Festejos en el distrito del Hospicio.**—Industriales, comerciantes y vecinos de este importante distrito, respondiendo a la iniciativa de su teniente de alcalde D. José Camacho, han constituido una Comisión que prepara con toda actividad los festejos que se han de celebrar en la última década del próximo mes de Agosto, con ocasión de la verbena de San José de Calasanz.  
Pretende la Comisión, animada del mayor entusiasmo, organizar un programa variadísimo de festejos, de los que participe, sin excepción, todo el vecindario del distrito; y es su propósito, además, hacer un importante reparto de bonos a los pobres, con el producto de alguna de las fiestas que se celebren.  
**Un banquete.**—El martes próximo, a las nueve y media de la noche, se celebrará un banquete en el Campo del Recreo en honor de D. Antonio López Baeza, para festejar su nombramiento de director del diario «La Opinión».

Las tarjetas, al precio de 15 pesetas, pueden adquirirse en «La Tropical», calle de Correas; «Vizcos», Glorieta de Bilbao; café de San Millán y café de San Bernardo.

**Escuelas y maestros**  
Premios a maestros  
La Junta de Protección a la Infancia en su XI concurso reglamentario ha premiado a los maestros siguientes:  
Un premio de 500 pesetas, diploma de

mérito y 200 ejemplares de su «Cartilla pedagógica», cuando se impide, a D. Octavio Miranda, maestro de Chanchilla (Albacete).  
Cinco premios de 200 pesetas cada uno y diploma de mérito a doña Carmen Alcabilla Martínez, de Ubeda (Jaén); doña Victoria Angulo y doña Brigida Hortelano, de Madrid; D. Diego Sevilla Sánchez, de Cieza (Murcia); D. Feliciano Sánchez Sauza, de San Félix (Murcia); y D. Esteban Fernández Aparicio, de Bilbao.  
Diplomas de mérito a los siguientes:  
Don Luis Cerjejo, de Boiro (Coruña); don Bonifacio Arrabal Álvarez, de Bilbao; don Antonio de la Barrera, de Priego (Córdoba); doña Isabel García Quintana, de Villanueva de Córdoba (Córdoba); y D. Saturnino López Pece, de Madrid.

**Sobre habilitación**  
Recibimos un manifiesto firmado por los maestros del partido de Castro-Urdiales, en el que aplauden la orientación que se da sobre la organización de la habilitación del Magisterio en el nuevo Estatuto; pero pidiendo sea regentada por el mismo Magisterio, con el nombramiento de un maestro en cada capital de provincia, que conservará el mismo sueldo y puesto progresivo del escalafón, con lo cual quedaría resuelto este problema, sin perjuicio de dedicar un tanto por ciento para el Colegio de Huérfanos u otro fin benéfico más general.

**Conferencias pedagógicas**  
Los inspectores de primera enseñanza de la provincia de Cáceres D. Angel Rodríguez Mata y D. Juvenal de Vega y Relea han dado dos conferencias sobre asuntos pedagógicos en Ceclévia.

**El Gaitero**  
Sidra Champagne de Villavieja (Asturias)

**Ferias y fiestas**  
EN CUENCA  
Concurso de bandas

Con motivo de la renombrada feria que anualmente se celebra en Cuenca en el mes de Septiembre, el Ayuntamiento de aquella capital ha organizado un interesante concurso musical, que se celebrará el día 5 de dicho mes, adjudicándose tres premios, uno de cuatro mil pesetas, otro de dos mil y el tercero de mil, aparte los accésits y menciones honoríficas que el jurado considere de justicia conceder.  
Podrán tomar parte en el concurso las bandas civiles y militares de toda España, y las solicitudes se dirigirán al alcalde antes del 29 de Agosto próximo.  
El número de ejecutantes de cada banda no será menor de treinta y cinco.  
Las bandas concursantes ejecutarán como obra impresa «Peer Gynt, primera suite», de E. Grieg, y una partitura de libre elección. Esta partitura será presentada al jurado dos horas antes de la celebración del concurso.  
Los directores podrán modificar la instrumentación de la obra de concurso, adaptándola a los elementos de que dispongan.  
El orden de actuación de las bandas será el mismo de la inscripción.  
Los nombres de las personas que constituyen el jurado serán conocidos el día 31 de Agosto.  
El fallo del Jurado es inapelable, dándose a conocer el mismo día en que se celebre el concurso.  
La banda que obtenga el primer premio queda obligada a permanecer en Cuenca y tomar parte gratuitamente en los festejos durante los dos días siguientes al del concurso. Las que obtengan los premios segundo y tercero estarán solamente un día más.  
Las bandas llegarán a Cuenca el día 4 de Septiembre, hasta las doce de la noche.  
Las bandas inscriptas, durante la mañana del día 5 tomarán parte en un número del programa.  
La obra de concurso se halla publicada para banda en la casa Evette & Schaeffer, Passage du Grand Cerf, 13 y 20, París, donde podrá ser adquirida por las bandas concursantes.  
El hospedaje de las bandas mientras permanezcan en Cuenca será de cuenta de la Comisión.

**La Gaitera**  
Sidra Champagne de Villavieja (Asturias)

**Manuel Machado**  
El gran poeta, redactor de LA LIBERTAD, acaba de publicar el tomo VI de sus Obras Completas.  
«El mal poema», es el título de este volumen, donde se compendian la maravillosa inspiración, la maestría rítmica y la elegancia insuperable de Manuel Machado, que es sin disputa uno de los más insignes poetas contemporáneos de todo el mundo.  
«EL MAL POEMA» está admirablemente presentado tipográficamente, como todos los libros que edita MUNDO LATINO.  
He aquí las obras de Manuel Machado, publicadas hasta hoy:  
«Ars Moriendis»..... 3,50 pesetas  
«Almas»..... 4 »  
«Museo Apolo»..... 4 »  
«Cante hondo Sevilla»..... 4 »  
«El mal poema»..... 4 »  
En todas las librerías, estaciones y Rivadeneira, Gran Vía, 8 y 10

**PARA LAS AUTORIDADES**  
Lo que pide el vecindario  
Sueldo de quejas  
En la calle de Monteleón poseen, desde hace más de veinte años, un pésimo empedrado, que no hay pies que resistan ni calzado que lo soporte. A más, cierto industrial de ochos hace de la calle cochera, donde limpia y engancha, lo mismo que si estuviera en su casa.  
Todavía más: en dicha calle existe una ca-

**SU VERANEO**  
—  
**AVISO**  
VIENDOS E LA SOCIEDAD ESPAÑOLA DE TURISMO

obligada a aumentar los precios de LA SEMANA EN PARIS, y teniendo numerosas peticiones pendientes para dicho viaje, avisa que en su deseo de evitar todo perjuicio a sus clientes, ha logrado mantener hasta el día 10 de Agosto los actuales precios.

Argensola, 17 duplicado. MADRID

**BIBLIOGRAFIA**  
El libro más sensacional del momento  
«FRONTE AL FRACASO»  
RAISUNI, DE SILVESTRE A BURGUETE, por López Rienda, el conocido cronista de la campaña.  
Precio: 5 pesetas en todas las librerías.

**MANUEL MACHADO**  
el gran poeta, redactor de LA LIBERTAD, acaba de publicar el tomo VI de sus Obras Completas.  
«El mal poema», es el título de este volumen, donde se compendian la maravillosa inspiración, la maestría rítmica y la elegancia insuperable de Manuel Machado, que es sin disputa uno de los más insignes poetas contemporáneos de todo el mundo.  
«EL MAL POEMA» está admirablemente presentado tipográficamente, como todos los libros que edita MUNDO LATINO.  
He aquí las obras de Manuel Machado, publicadas hasta hoy:  
«Ars Moriendis»..... 3,50 pesetas  
«Almas»..... 4 »  
«Museo Apolo»..... 4 »  
«Cante hondo Sevilla»..... 4 »  
«El mal poema»..... 4 »  
En todas las librerías, estaciones y Rivadeneira, Gran Vía, 8 y 10

**PARA LAS AUTORIDADES**  
Lo que pide el vecindario  
Sueldo de quejas  
En la calle de Monteleón poseen, desde hace más de veinte años, un pésimo empedrado, que no hay pies que resistan ni calzado que lo soporte. A más, cierto industrial de ochos hace de la calle cochera, donde limpia y engancha, lo mismo que si estuviera en su casa.  
Todavía más: en dicha calle existe una ca-

sucha que sirva, según dicen—todo «según nos dicen», nosotros no tenemos tiempo de comprarlo—, de «cine» pornográfico y basurero.  
Por último, los vecinos de la calle de Monteleón nos preguntan—y no podemos contestárselo—por qué se ha cortado el agua que en la fuente de la calle Ancha, frente a la fábrica de Santillana, surta del precioso líquido en estas épocas de agotante calor...  
Esperamos que las acedosas autoridades se ocuparán de estos asuntos.

**¿Se puede uno bañar?**  
Unos cuantos amigos, que tienen por el agua la incomprensible debilidad de los patos, nos cuentan el calvario que sufren cuando el cuerpo les pide un baño.  
El candoroso Manzanares, río alegre, soleado y tónico, no resulta accesible sino venciendo numerosos obstáculos. Los carteles con el consabido «se prohíbe el paso», las parejas de la Guardia civil, los viveros municipales, los guardas jurados, una serie interminable de barreras y cortapisas determinadas desde el paseo de la Florida a Puerta de Hierro, dificultan extraordinariamente ese extraño placer de zambullirse de cabeza en la murmurante corriente.  
Niños y grandes son objeto de persecuciones y regaños por el grave delito de tener calor, sentir la higiene y querer bañarse en el río su cuerpo, más o menos serrano.  
¿No sería posible, señor alcalde, acotar y habilitar algún trozo de nuestro Manzanares donde pudiera resultar cómoda, amena y sin peligros para el bañista ni para la moral esta necesidad sentida por los fogosos madrileños y madrileñas?

**Satisfacción a las porteras**  
Con motivo de una queja recientemente publicada, en la que, haciéndonos eco de lo comunicado por varios vecinos, y suavizando y dulcificando conceptos, relatabamos el mal genio y los continuos altercados de una portera, hemos recibido dos cartas que nos duelen profundamente. En ellas, tomando, como vulgarmente se dice, el rabano por las hojas, se lamentan y hasta censuran nuestro poco amor a las porteras. Nada más lejos de lo cierto. Las porteras y los porteros constituyen, y de ello se enorgullece LA LIBERTAD, uno de los núcleos más importantes, y podemos añadir que más honrados y simpáticos, de los lectores de este diario.  
¿Meternos, por sistema, con las porteras? Nada más lejos de lo cierto. Nosotros amamos a las porteras desde la infancia. Eramos apenas adolescentes y ellas nos daban los informes de las presuntas novias. Somos hombres, y a la portera la hacemos depositaria con frecuencia de la llave de nuestro piso. Cuando veraneamos, ella es la que nos cuida al fuego y riega nuestras predilectas macetas. Pruebas claras son éstas de lo que confiamos en la honradez y celo de las beneméritas porteras.  
Créanos las susceptibles comunicantes. Aquí no hay malquerencia a nadie, sino cariño para todos, sobre todo si son humildes.  
Pero... nos cuentan una cosa, nos ruegan que la publicquemos, nos dan la noticia como cierta y somos débiles. En vez de romper y echar al cesto ciertas cartas que se refieren a «personas y no a «servicios», y que pueden obedecer a una haja venganza, en ocasiones, por nuestro afán de atender a todos y adomestrarlos, las hemos hecho públicas, suprimiendo—no hay para qué decirlo—lo marcadamente ofensivo.  
Es posible que, visto lo visto, rectifiquemos nuestra conducta y seamos cautos. Pero quede manifiesta y patente nuestra devoción por las porteras. Por las abnegadas porteras... ¿Una portera fué el origen de nuestro matrimonio!

**Actuarán además grandes atracciones de circo, entre ellas el formidable saltador Wihall, conocido en el mundo como el mejor, con su chistosísimo excéntrico Oriweo.**  
Promete tan grandioso espectáculo ser un acontecimiento, al que sin duda acudirá Madrid entero.  
**HOY DOMINGO A LAS CINCO DE LA TARDE: JACONTE Y MIENTO CINEMATOGRAFICO EN PRIMERA Impresión de una película en la que tomará parte todo el público.**  
«Todo Madrid en cinta!»  
Esta «fílm» será proyectada la semana próxima.

**SECCION RELIGIOSA**  
Santos de hoy.—Santos Félix, Simplicio, Faustino, Eugenio, Antonino y Teodoro, mártires, y Santos Marta, Lucía, Flora, Beatriz y Serafina, vírgenes y mártires.  
Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Comendadoras de Santiago.  
Santos de mañana.—Santos Abdón, Senén, Rufino y Urso, mártires, y Santos Máxima, Donatila, Segunda y Julita, vírgenes y mártires.  
Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Ignacio.

**ESPECTACULOS PARA HOY**  
COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, Vivir.  
MARAVILLAS.—A las seis y tres cuartos, La montería.—A las diez y tres cuartos, Marina.  
FUENCARRAL.—A las seis, La casta Susana.—A las diez, La duquesa del Tabarín.  
NOVEDADES.—A las cuatro y media y diez y media, Los secretos de la corte de Veronia.—A las seis y media, La máscara de los dientes blancos.  
JARDINES DEL BUEN RETIRO.—Compañía Pinedo-Ballester.—A las diez y media, grandioso festival en el estanque del Retiro. Las maravillas de la pirotecnia moderna. Monumental mosaico luminoso. Nuestra bandera. La montería, por la compañía Pinedo-Ballester. Concierto por las bandas de Ingenieros y Saboya. Entrada al parque, tres pesetas.  
LATINA.—A las seis y media y diez y media, grandes atracciones de variedades.  
STADIUM METROPOLITANO.—A las seis, variedades y gran lucha entre Ochoa, León Navarro, y Steurs, campeón del mundo.  
JARDIN DEL CINEMA GOYA.—Gran orquesta.—A las diez y media de la noche, éxito del programa de esta Empresa.—Rosa blanca, Harold comediante, La señorita sin miedo y otras.  
CINE IDEAL.—A las seis y a las diez, El misterio de lord Percival (por Llano Baidt), Adios, Masetta (por Dioniara Jacobini), estreno de Función benéfica (L. Ko, dos partes), Al Sur de Santa Fe (por Texas Quintana).

**Correo de teatros**  
COMICO.—Todas las noches, el drama de López Alarcón Vivir, por Muñoz, la Herrero y Tordesillas. Hoy domingo, tarde y noche.  
OCHOA Y STEURS EN SU COMBATE DE REVANCHA EN EL STADIUM METROPOLITANO.—Hoy domingo, a las seis de la tarde, se celebrará este grandioso combate, por el que la afición está entusiasmada. La Empresa del match ha brindado a tan formidables campeones una bolsa de 5.000 pesetas, que se llevará el que triunfe.

COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, Vivir.  
MARAVILLAS.—A las seis y tres cuartos, La montería.—A las diez y tres cuartos, Marina.  
FUENCARRAL.—A las seis, La casta Susana.—A las diez, La duquesa del Tabarín.  
NOVEDADES.—A las cuatro y media y diez y media, Los secretos de la corte de Veronia.—A las seis y media, La máscara de los dientes blancos.  
JARDINES DEL BUEN RETIRO.—Compañía Pinedo-Ballester.—A las diez y media, grandioso festival en el estanque del Retiro. Las maravillas de la pirotecnia moderna. Monumental mosaico luminoso. Nuestra bandera. La montería, por la compañía Pinedo-Ballester. Concierto por las bandas de Ingenieros y Saboya. Entrada al parque, tres pesetas.  
LATINA.—A las seis y media y diez y media, grandes atracciones de variedades.  
STADIUM METROPOLITANO.—A las seis, variedades y gran lucha entre Ochoa, León Navarro, y Steurs, campeón del mundo.  
JARDIN DEL CINEMA GOYA.—Gran orquesta.—A las diez y media de la noche, éxito del programa de esta Empresa.—Rosa blanca, Harold comediante, La señorita sin miedo y otras.  
CINE IDEAL.—A las seis y a las diez, El misterio de lord Percival (por Llano Baidt), Adios, Masetta (por Dioniara Jacobini), estreno de Función benéfica (L. Ko, dos partes), Al Sur de Santa Fe (por Texas Quintana).

**Para mañana**  
COMICO.—A las diez y media, Vivir.  
MARAVILLAS.—A las seis y tres cuartos, La montería.—A las diez y tres cuartos, Marina.  
FUENCARRAL.—A las seis, La casta Susana.—A las diez, La duquesa del Tabarín.  
JARDINES DEL BUEN RETIRO.—Compañía Pinedo-Ballester.—A las diez y media, gran éxito de El rey que rabió. Concierto por la banda de Ingenieros. Entrada al parque, 1,25.  
LATINA.—A las seis y media y diez y media, grandes atracciones de variedades.  
JARDIN DEL CINEMA GOYA.—Gran orquesta.—A las diez y media de la noche, cambio completo de programa.—En voz baja (interesante película), una graciosísima de Lucas y la finísima comedia de Mary Miles Condesa por una semana.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

**IMPORCIONES Y FUNERALES**  
El señor Don Juan Urgelés Lutro ha fallecido ayer. El entierro se verificará hoy, a las dos y media, desde la calle de la Palma Alta, 11, al cementerio de la Almudena.  
El niño Félix Molinero Chamorro falleció ayer. El entierro se verificará hoy, a las dos y media, desde la calle de Carlos Paredes, 27 y 4, al cementerio de la Almudena.  
La niña Dolores Corvantes Simarro ha fallecido ayer. El entierro se verificará hoy, a las dos y media, desde la calle de Carlos Paredes, 27 y 4, al cementerio de la Almudena.  
Don Jesús Nájera Rivero falleció ayer. El entierro se verificará hoy, a las cuatro y media, desde el Hospital Provincial al cementerio de la Almudena.

**Muebles de lujo**  
Exposición de comedores, dormitorios, despachos, salones de todas clases y estilos en precios sin competencia  
Inmejorable construcción, solidez y gusto. Entregamos en todo momento. Remite a: 10, THOMAS HERMANOS, MADRID Plaza del Ángel, 10. Teléfono 29-61 M.

**TALADRADORAS**  
Y MAQUINAS PARA CARRETERIAS  
CORREAS, CABOS DE ALGODON  
BURDIA, MOYA Y CIA., S. L.  
MAYOR, 40, ZARAGOZA

**FABRICA DE CAMAS**  
Españolas, de todas clases y estilos. Precios sin competencia. VALPIDEA, 1, MADRID  
**Norlas de hierro**  
perfectas (con privilegio) molinos a vapor, motor y calderas. Precios en suya y buena para traer. H. Ibañeta, S. de Alarcón, ALARCÓN, S. DE ALARCÓN

**LA HIGIENICA**  
Agua vegetal de AERVO, presentada en varias exposiciones científicas, con medallas de oro y plata. La mejor de todas las conocidas hasta el día para restablecer progresivamente a los cuerpos blancos su primitivo color. No mancha la piel ni la ropa. Es inofensiva, tónica y refrescante en su grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más reconducible bebida.—Se expone en todas las ferias, conferencias y salones de Madrid y provincia. Deposito central: 83, Preciados, 83, principal

**JARABE DEYEN DE MANZANA LAXANTE**  
Utilísimo en los adultos e inestimable en los niños. Venta en farmacias. Depositario: E. DUBAN, CALLE DE TETUAN, NUM. 8, MADRID y centros de especialidades.  
¡CUIDADO! Pide el DEYEN, pues hay imitaciones.  
MAQUINAS PARA COCER Y BORDAR  
WERTHEIM  
Las más elegantes y de mejor resultado. Taller de reparaciones. Aguja y piezas para todas las maquinas.  
Ventas al contado y a plazos en Madrid: CASA HERRERA, MAYOR, 29.  
Próxima apertura de lo Sucursal GRAN VÍA, 3, MADRID

**OPORTUNIDADES A TELEGRAFOS**  
Grandes óxidos anteriores oposiciónes académicas de Aulita Gramatical y Ortografía Práctica Alarcón. Rufino, Preciados 29, y demás librerías, 4,50 y 4 pesetas.

**¿QUIEN QUIERE GANAR 600 PESETAS?**  
Con poco trabajo puede conseguirlo todo el que, conociendo la existencia de un prófugo, escriba al APARTADO DE CORREOS 813, DE MADRID, remitiendo el nombre y apellidos del mismo, con el pueblo donde sorteo y número que obtuvo en el sorteo, así como en el año en que lo fué y domicilio donde habita el prófugo actualmente.  
La gratificación se entregará inmediatamente de que el individuo sea útil, y además de recibir la mencionada gratificación, contribuirá a hacer cumplir la ley a quien en perjuicio de otro, rehusó servir a la Patria, siendo este acto digno de todo buen ciudadano.  
Escribid al Apartado 813, Madrid.  
Nota.—No será divulgado por ningún concepto el nombre de la persona que haga estas confidencias.



VÍAS URINARIAS IMPUREZAS DE LA SANGRE DEBILIDAD NERVIOSA MEDICAMENTOS DEL DR. SOUVRE

POLVOS DE Keating EL REY DE LOS INSECTICIDAS

UN TIEMPO SUJEVO LA ESPAÑOLA PARA EL CALZADO LINOLEUM

HERNIAS Bragueros científicos. Campos Médico ORTOPEDICO de MADRID

TRATAMIENTO CIENTIFICO Y RACIONAL DE LA HERNIA POR EL METODO C. A. BOER

PRIMER ANIVERSARIO LA SEÑORA Doña Juliana Larena Regules DE ANGULO

PAPEL DE FUMAR CLASICO ESTUCHE 10 CENTIMOS

¿QUERÉIS VER BIEN? Graduación de la vista gratis

BLNORRAGIAS TREINTA AÑOS DE EXITOS

Escuela de chauffeurs ZACARIAS

HERNIA Aparato giratorio-graduable "Notton"

GRAMOFONO COMPLETO CON 8 NUMEROS DE BENAMOR

Casa Cabiedes La casa que más barato vende y venderá.

ACADEMIA VELILLA

En la última convocatoria de Telegrafos ingresaron 83 de sus alumnos...

Anuncios. Monterá, núm. 19

Anuncios clasificados por secciones - Cada palabra, 20 céntimos

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS Santa Teresa (Avila)... ALMONEDAS Almoneda-Lagasca, 55... ALQUILERES Deseo arriendo estable...

Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas reservadas... CORRESPONDENCIA Maribel: Recibo tu carta...

¡Yo estoy satisfecho de la vida! Estómago gracias al uso del DIGESTÓNICO

Se compran muebles y pianos... DENTISTAS Dentista. Trabajos de oro... ENSEÑANZAS Alumnos, alumnos. Ingreso en Bancos...

LIBROS Opciones a Escuelas Nacionales... TRASPASOS Traspaso taberna y almas...

VENTAS Realización de calzado... VENDO hotel, con o sin muebles...

PERDIDAS Se ruega entregar en la portería... PRESTAMOS Prestamos a comerciantes...

TRASPASOS Traspaso taberna y almas... VENTAS Realización de calzado...

VENTAS Realización de calzado... VENDO hotel, con o sin muebles...

PERDIDAS Se ruega entregar en la portería... PRESTAMOS Prestamos a comerciantes...